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«К нам едет
стройотряд! Ура?»

В спорте одним из факторов, определя
ющих возможности команды, является ее 
средний возраст. Ведь, чем моложе состав, 
тем он выносливее и сильнее, а это имен
но то, что нужно для достижения цели. 
Но оставим спорт в стороне, возьмем глав
ную сферу человеческой деятельности — 
производство. Здесь также есть свои за
коны, и один из них диктует необходи

мость постоянного обновления рабочего 
коллектива, иными словами. преемствен
ность поколений. К сожалению, на Нижне
тагильском металлургическом комбинате с 
этим дела обстоят не лучшим образом. По
стоянно звучат сетования на острую не
хватку молодых кадров. Все реже упоми
наются в разговорах комсомольско-моло
дежные коллективы.

Западный Казахстан. За лобовым стеклом 
машины до горизонта и дальше — степь. 
Начало шестидесятых. Никто еще не тре
вожил эту землю и вдруг: машины, люди. 
Студенческий стройотряд. Через несколько 
месяцев, как мираж, в степи вырос посе
лок. Потом еще... Может быть, так это на
чиналось тридцать лет назад — дорога 
вдруг упиралась в палаточный городок, а 
над безмолвной равниной трепетал флаг.

Целина была романтикой и радостью доб
ровольного труда.

Но была она и голой степью с палатка
ми : далеко не курортными условиями быта, 
соответственно —- питанием, неуклюжей 
организацией труда. И, помимо преодоления 
себя первоцелпнникам приходилось преодо
левать и эти, достаточно прозаические труд
ности, созданные — человеком. О них в 
песнях пели реже. По воле тех, кто был «у 
руля», целина стала новым витком, повто
рением героизма 30-х годов — снова громадье 
планов и прорехи в расчетах своим бесцен
ным трудом покрывали люди.

Но не хотелось бы «кроить историю» и 
подвергать сомнению необходимость того, 
что уже свершилось. Может быть, из ка
ких-то высших целей действительно пра
вильнее строить поначалу железную доро
гу или завод, а потом жилье дня людей. 
Помня историю, поговорим о днях сегод
няшних...

Студенты по-прежнему зовут свой трудо
вой семест «целиной». По-прежнему строй
отрядовское движение кое-где еще овеяно 
дымкой романтики. И, к сожалению, по- 
прежнему следует за стройотрядами, точно 
горе-злосчастье из «той» детской сказки, и 
громадье планов, и прорехи, и чьи-то про
счеты, а то и просто «ура-наплеватель- 
ское» отношение к студентам, приехавшим 
поработать, со стороны некоторых, скажем 
так, хозяйственников.

— Ура! К нам едет стройотряд! — расте
кается в маниловской улыбке этакий руко
водитель в период договорной компании.— 
Все, мол, вам, ребята, обеспечу: и работу, и 
быт. Но проходят «массовые проверки» хо
зяйств, заказавших ССО; записывают в 
толстые блокноты директора разных рангов 
замеченные недостатки... Начинается «цели
на», и вместо радушного хозяина, стройот
ряд встречает, вдруг преобразившийся, ле
ниво отмахивающийся от студентов, «ба
рин». Как говорится, выпросили отряд — 
хоть трава не расти...

4 июля заехал в совхоз Белоярский Бело
ярского района женский строительный от
ряд «Славия» из педагогического инсти
тута.

— Поработаем? — поинтересовались де
вушки своим объектом.

— Ну... работайте, — без прежнего госте
приимства встретили студенток.

Частично неподготовленными к внутренней 
отделке оказались строящиеся домики: два 
вообще не готовы; у трех крыши нет; у 
многих еще не было дверных косяков, по
доконников. Но дело Не только в объекте— 
немудрено при нашей хозяйственной сно
ровке подзадержаться со сроками строи
тельства —. дело, в большей степени, в от
ношении хозяйственников к студентам, ко
торое иначе' как безразличным не назо
вешь. Посудите сами, к тому времени де
вушки уже неделю (!) жили без горячей 
воды в душе, не потому, что ее нет — про

сто котельную не топили. Один из холо
дильников был неисправен, так что сохра
нить отрядные продукты стало делом не
простым. Выпросили девчата бетономешал
ку, но она так и стояла неподключенная— 
раствор готовили вручную. Спецодежду хра
нили в сарае. Не потому, что не было в хо
зяйстве сушилки, она оказалсь в том же 
общежитии, где разместился ССО, но ее 
забыли (!) показать. Не раз командир Рая 
Мозгарева обращалась к руководству сов
хоза за помощью... Только вмешательство 
случайно оказавшегося в расположении от
ряда журналиста что-то сдвинуло с мертвой 
точки: сушилку открыли, холодильник увез
ли на ремонт.

К сожалению, пример «Славии» не исклю
чение из правила. Лишним доказательством 
тому стало проведенное 19 июля по инициа
тиве облисполкома оперативное совещание 
по вопросам размещения и условиям работы 
ССО. Немало примеров, мягко говоря, не
серьезного отношения к стройотрядам вы
нужден был привести в докладной записке 
командир областного штаба ССО Анатолий 
Коркин.

Но больше поразило другое. Какие-то ра
бочие неурядицы всегда могут быть, но ведь 
часть «высоких» руководителей (в частно
сти, представители объединений «Свердлес- 
пром» и «Свердловскгражданстрой») приш
ли на совещание, даже не владея информа
цией о работе «своих» студенческих отрядов 
и о существующих недостатках узнали 
лишь из доклада командира.

Тревожит и то, что отряды сталкиваются 
не только с производственными трудностя
ми, но, очень часто, с неустроенностью бы
товой, с проблемами в питании. Трудности 
в снабжении ССО достаточным количеством 
сахара возникли в Серове, в некоторых дру
гих районах. Устав от волокиты в местных 
РАНО, отряды гнали в Свердловск машины 
и автобусы, собирали по «общагам» талоны 
на сахар... Покупали другие продукты. Цент
рализованно ССО выделяется только мясо, 
масло и сахар. Из этого, как известно, суп 
не сваришь, А о состоянии полок в провин
циальных магазинах мне пришлось узнать 
не только по рассказам бойцов ССО, но и 
убедиться в командировках на собственном 
желудке. В отличие от местных жителей, у 
стройотрядов и командировочных нет мудро 
предусмотренных припасов. И первую неде
лю — две, отрядам, нарвавшимся на хо
лодный прием и не захватившим с собой 
«НЗ», приходится трудновато.

Целина... Впрочем, пусть это называется 
как угодно. На дворе конец восьмидесятых 
и пора перестать играть в героизм и хо
зяйственникам, да и некоторым, к сожале
нию, студенческим отрядам, по личному 
убеждению или другим причинам, миря
щимся со своим «фронтовым целинным» су
ществованием. Это ненормально, если мы 
считаем себя цивилизованной страной, когда 
рабочий человек, в данном случае, боец 
ССО, не имеет возможности после работы 
нормально поесть, отдохнуть, помыться, на
конец. Я хотел бы оспорить и мнение ко
миссара ССО «Кварк» Уральского политех
нического института, считающего, что не
устроенность быта может воспитывать и 
воспитать — человека. А нам очень нужно 
воспитать сейчас человека,, как религию, 
исповедовавшего бы новую культуру труда.

С. ЗУЕВ.

Уральский завод преци
зионных сплавов — одно из 
крупных промышленных 
предприятий Березовского, 
что совсем рядом со Сверд
ловском. Определение в наз
вании этого предприятия от
ражает суть: здесь изготов
ляются металлические спла
вы высокой точности. Это 
значит, что требования к ка
честву продукции не просто 
высокие, а предельно стро
гие, допуски минимальные.

Предприятие не поразит 
цифрами выпуска металла. 
Иной заказ — несколько сот 
килограммов, но изделия из 
такой стали, к примеру, 
нужны для медицинской 
техники или научных при
боров. Мастерством, знанием 
секретов обладает большинст
во рабочих УЗПС, среди ко
торых немало молодежи.

НА СНИМКАХ: разлив
щик Алексей Кузнецов; в 
цехе; сталевар Владимир Су
воров работает на индукцион
ной вакуумной печи.

Фото В. ЯКУБОВА.

КУЗНЕЦ БЕЗ «КУЗНИЦЫ»
В последнее время НТМК 

больше походит на человека, 
стареющего на глазах. Что 
получается: в распоряжении 
комбината находятся два базо
вых училища — № 93 и 104. 
Проводя, в основном, финан
совое курирование этих «куз
ниц кадров», комбинат не по
лучает той квоты молодых ра
бочих, которая бы удовлетво
рила его производственный 
спрос. Причин здесь много.

После получения диплома 
не все выпускники доходят до 
цехов из-за призывного воз
раста. А если военкомат идет 
на отсрочку, вдруг проявляют
ся родительские амбиции: луч
ше в армию, чем в цех. А 
некоторые выпускники вообще 
не спешат на свои будущие 
рабочие места.

Есть и оборотная сторона 
медали. К примеру, третье
курсникам, у которых практи
ка длится полгода, часто вме
сто того, чтобы постигать азы 
специальности, приходится ма
хать метлой или быть «маль
чиками на побегушках». Есте
ственно, при такой организа
ции труда не может быть и 
речи о каком-либо престиже 
приобретаемой профессии. 
Возьмем оплату труда. По бог 
весть когда принятому поло
жению она у практикантов по 
тарифу первого разряда 67 
копеек плюс коэффициент ка

Трое 
на Лумпасе

не без успеха работают в 
Гаринском районе Свердлов
ской области. Лумпас — 
это огромные заливные лу
га, где трудятся трое комсо
мольцев Н. Зверев, В. Овеш- 
ков, С. Щелогов. Фронт ра
боты здесь большой: было 
время, когда на этом урочи
ще сеио накашивала едва ли 
не вся область.

И вот* в прошлом году за
меститель председателя ис
полкома Юркин Виктор Вла
димирович предложил напра
вить на Лумпас молодых 
парней. Первый секретарь 
райкома ВЛКСМ Сергей Ла
зутин поддержал эту идею 
и всерьез занялся ее реа
лизацией.

Сформировался мини-от
ряд из трех человек, кото
рый -взял в аренду 3 .трак
тора, сельскохозяйственные 
машины, специально предо
ставленные агропромом для 
молодежного отряда: Арен
даторы заключили договор 
с совхозом «Северский» на 
поставки 300 тонн сена. Ка
залось бы, нет проблем для 
работы отряда. Но...

Не были решены многие 
организационные вопросы, 

чества труда. Помножим 67 
копеек на шесть часов (норма 
для несовершеннолетних) и 
получим исходную сумму за
работка — 4 рубля 2 копей
ки. Впрочем, на практике не 
всегда как в теории, бывает и 
меньше.

Далее. В условиях новых ме
тодов хозяйствования при пе
реходе на бригадный подряд, 
не все коллективы хотят брать 
на себя лишнюю обузу — но
вичков, которых еще и учить 
надо. Вот и выходит: комби
нат рискует оказаться у раз
битого копыта.

В этом* году, например, 
СПТУ № 93 дало комбина
ту 280 выпускников. С пла
ном вроде справились, но де
фицит не устранили. На произ
водстве по-прежнему катастро
фически недостает кузнецов, 
вальцовщиков, токарей, ма
шинистов кранов, электромон
теров. Одним словом, легче 
сказать, кого хватает. В до
менном цехе остро нуждают
ся в механиках, электриках и 
ждут не дождутся того дня, 
когда на практику из училищ 
будут присылать нужное ко
личество ребят с дальнейшей 
перспективой их закрепления 
в цехе. Жалеют в доменном, 
что не готовят в стенах базо
вых училищ горновых, а ведь 
был около 20 лет тому назад 
прецедент подготовки кад-

банк информации
возникли мелкие неувязки 
при комплектовании аренда
торов. не хватило сил у ре
бят довести дело до конца. 
Но настойчивость Сергея 
Лазутина не позволила угас
нуть инициативе. И с наступ
лением сенокосной поры 
вновь организуется арендный 
Комсомольске - молодежный 
отряд. Трое молодых пар
ней едут в Лумпас. чтобы по
мочь совхозам в заготовке 
кормов, показать, как они 
могут трудиться. Да и воз
можность’ честно заработать 
деньги. — хороший стимул 
для ударной работы. Так, 
преодолев препятствия, по
лучила развитие инициатива 
молодых. Работают на Лум- 
пасе арендаторы. И не спе
шат говорить о первых успе
хах, делать выводы. Сено
косная страда примет у ре
бят строгий экзамен. Л сего
дня главное — добросовест
ный труд.

Н. ВАНДЫШЕВА.
Гари.

Впереди 
арендаторы

Полным ходом идет заго
товка кормов в Михайлов
ском совхозе. Заготовлено 
более половины сена от пла

ров для доменного производ
ства, да, видно, подумали, что 
подготовили достойную смену 
в избытке.

Отнюдь не радужная карти
на в рельсобалрчном. Здесь 
число выпускников столь ми
зерно, что определить его 
одним словом «мало» — зна
чит ничего не сказать. Итак, 
нехватка рабочих рук в домен
ном, дефицит в мартенах, не
полный штат в прокатных це
хах. Где же выход?

— Может, стоит увеличить 
прием в училище и за счет 
этого решить вопрос с укомп
лектованием подразделений 
комбината? — адресую этот 
вопрос директору СПТУ 
№ 93 Д. П. Ком^ндирову.

— Интересно, как это вы 
соЗираетесь сделать? — 
слышу от него ответ, — со
здать группы по сто человек 
и учиться в три смены? Сте
ны училища крепкие, но, увы, 
не резиновые. Комбинату грех 
жаловаться на нас: делаем 
все, что можем. Понимаем, 
что мало выпускаем специа
листов, но не в силах что-то 
изменить. Посудите сами: 
ежегодно совместно с СПТУ 
№ 104 мы выпускаем 700 мо
лодых людей, но для сорока
тысячного комбината это не 
решение проблемы.

С каждым учебным годом 
растет клубок вопросов, с

новых показателей. Уже за
скирдовано 1430 тонн сена 
самого высокого качества.

В основном, заготовками 
этого самого ценного корма 
занимаются арендаторы. Они 
проводят сенокос механизи
рованным способом и прямо с 
поля доставляют к местам 
хранения, В социалистичес
ком соревновании арендато
ров победителями стали ара- 
каевское звено под руковод
ством Зарипа Шакирова, та- 
раминское под руководством 
Рамиля Бадретдинова.

С. АХМЕТОВ. 
Нижнесергинский’ район.

Маршруты 
следопытов

Первая всесоюзная встреча 
юных новиновцев состоялась 
недавно в Бресте. В ней при
няли активное участие и сле
допыты клуба интернациональ
ной дружбы «Параллели» — 
учащиеся школы Ай 6 Красно- 
уральска Свердловской облас
ти.

Новиковцы — это ребята, 
которые занимаются сбором 
материалов о .герое-погранич
нике Алексее Новикове, нашем 
земляке. Он ушел в 1939 г. в 
армию и уже должен был демо
билизоваться. когда началась 
врйна... Алексей Новиков герои
чески погиб под Брестом 23 
июня 1941 года. Ценой своей 
жизни он не пропустил врага 
на своем участке. Страна отме
тила его подвиг орденом Оте

Абитуриент-89

ИДУТ ПРИЕМНЫЕ ЭКЗАМЕНЫ
Скоро во всех вузах 

Свердловска пройдет зачис
ление, и тысячи недавних аби
туриентов получат право но
сить гордое имя «студент». 
Но пока еще не везде закон
чились вступительные эк
замены. Даже внутри неко
торых институтов создалось 
такое положение, когда один 
факультет уже провел зачи
сление, а другому еще пред
стоит последнее испытание.

Так, например, получи
лось в Свердловском архи
тектурном институте. На 
специальность «дизайн» бы
ло зачислено 75 человек из 
175. успешно сдавших, эк
замены. Сперва здесь соз
дался очень серьезный кон
курс — подали заявление 
370 абитуриентов, причем 

которыми приходится стал
киваться в работе. С боль
шим трудом проходит набор 
в группы механиков, маляров, 
подручных сталеваров. Время 
меняет ценности, а вместе с 
ними и профессиональные 
ориентиры молодого челове
ка. Если еще совсем недавно 
никто не сомневался в пре
стиже специальности подруч
ного сталевара или кузнеца, 

то сейчас... Разве могли мы 
предположить несколько лет 
назад, что у нас не будет 
конкурса на подручного ста
левара. Очень предвзятое от
ношение у молодежи и к спе
циальностям слесарь и элект
рик.

Медвежью услугу в подго
товке кадров нам часто ока
зывают те же цеха, в которые 
отправляем ребят на практи
ку. Это — оставляющая же
лать лучшего организация тру
да, низким уровень производ
ственной и просто культуры 
тех, с кем практиканты рабо
тают плечом к плечу. Разве 
такое настраивает их на ра
бочий лад?.. Иногда мы просто 
боимся отправлять учащихся 
в иех на практику, так как по 
возвоащениц их просто не уз
нать: через слово — мат, 
хамское отношение к препо- 
да₽ателям.

Я глубоко убежден, что са
мому прекрасному учителю, с 
самым высококвалифициро
ванным корпусом преподава
телей и мастеров не удастся 
сформировать хорошего рабо
чего с прочным интеллекту
ально - техническим фунда
ментом: доводку всегда дела
ет рабочий коллектив.

— Жгучей проблемой для 
нас является ветхость матери
ально - технической базы й 
нехватка производственных по-

чественной войны I степени.
По профессии Алексей Нови

ков мчитель. Долгие годы он 
считался пропавшим без вести 
н только в прошлом году его 
имя было занесено в списки у 
Вечного огня Красноуральска. 
А под Брестом одна из застав 
носит имя Алексея Новикова. 
Там и побывали юные следо
пыты из клуба «Параллели». 
Видели они и тот крошечный 
хчасток государственной грани
цы, который до конца защи
щал комсомолец Новиков. Он 
был похоронен в местечке Яб- 
дэчно на территории ПНР.

Организаторы этой встречи— 
Дворец пионеров Бреста и от
ряд юных друзей погранични
ков сумели организовать поезд
ку в Польшу на место гибели 
нашего земляка. Юные следо
пыты разыскали и встретились 
с теми, кто помнит его через 
столько лет. В Красноураль- 
ске, в школьном музее КИДа 
«Параллели» есть копия аттес
тата Алексея Новикова об окон
чании Пермского педучилища. 
Там написано, что по Конститу
ции СССР у него оценка «от
лично». Своим подвигом, всей 
жизнью он подтвердил одну из 
самых важных статей Основно
го закона: «Защита Отечества 
есть священный долг каждого 
гражданина СССР».

А. ИОРДАНСКИЙ.
Красноуральск.

Поспешайте 
медленно

В Карпинске зарождается 
новое комсомольско-мелодеж- 
ное хозрасчетное объедине
ние »Соколов». Оно так наз
вано по имени города-побра
тима в Чехословакии. В гор
исполкоме уже утвержден

34 места уже были заняты 
рабфаковцами и медалиста-' 
ми, которые сдали первый 
экзамен на «отлично». Од
нако четыре прошедших эк
замена оказались настолько 
сложны, что более полови
ны поступающих не справи
лись с ними. А вот на спе
циальности «архитектура» 
абитуриентам предстоит 
еще написать сочинение и 
сдать экзамен по черчению. 
Пока же положение сложи
лось такое: 360 человек по
дали заявление на 150 мест, 
из которых 31 уже занято 
рабфаковцами.

Кончились экзамены и на 
инженерно - экономическом 
факультете Уральского ле
сотехнического . института. 
Здесь на 35 мест претенду

мещений, — продолжает свой 
рассказ директор Д. П. Ко
мандиров. — Неоднократно 
мы выходили на уровень ди
рекции НТМК с требованием 
обновить наши средства про
изводства. Но, увы, с решени
ем этого вопроса Тянут. Ос
тается только мечтать, что ког
да-нибудь и у. нас будут свои 
станки с ЧПУ, а пока остает
ся завидовать коллегам из

СПТУ № 14, где не только 
прививают навыки работы на 
станках, но и берут хорошо 
оплачиваемые заказы из це
хов УВЗ.

Выход из создавшегося по
ложения вижу в следующем. 
Коль у комбината такой де
фицит рабочей силы, необхо
димо открывать еще одно учи
лище или хотя бы филиал. 
Второе — с выпускниками, ко
торые уходят в арМию, нужно 
заключать какие-то договоры, 
предоставлять льготы, которые 
«привязывали» бы их к месту. 
Ну и последнее: поддержание 
материально - технической 
базы хотя бы на среднем по 
стране уровне, чего, к сожа
лению, нет в нашем учили
ще.

Итак, по мнению Д. П. Ко- 
мандирева, кадровый кризис, 
который переживает сегодня 
комбинат, можно преодолеть, 
взяв на вооружение эти 
предложения. Что ж, реально 
это или нет — решать само
му НТААК. Явно лишь одно — 
делать что-то надо и чем 
быстрее, тем лучше. .Если же 
наш флагман будет стоять на 
приколе в ожидании у моря 
погоды, то по истечении не
которого времени он риску
ет иметь в своем экипаже 
лишь ветеранов отечественной 
металлургии. И. ТАМБОВ.

Нижний .Тагил.

акт передачи в его пользова
ние здания нерентабельного 
кинотеатра »Горняк», а точ
нее, продажи — ведь »Соко
лов» выкупает его за 115 ты
сяч рублей.

Как считает инициативная 
группа во главе с Валерием 
Ватмаевым. это буд-^т хоро
шей стартовой базой для ор
ганизации различных . само
окупаемых мероприятий и 
кружков по интересам. А 
планы у ребят солидные, и 
если все удастся, как задима- 
н.о. то через пару лет »Соко
лов» займет видное место в 
культурной жизни города.

Попросив нс сообщать че
рез газету о конкретных за
думках — сначала надо сде
лать! — Валерий тем не ме
нее поделился принципом, 
который считает главным 
для успешного процветания, 
своей фирмы. Изложу его в 
форме притчи. Однажды ста
рый мастер, увидев, что его 
ученик быстро, но плохо вы
полнил работу, сказал ему 
так: то, что ты сделал быст
ро, люди скоро забудут, но то, 
что ты сделал плохо — бу
дут помнить долго. А вот 
если, ты сделаешь не торо
пясь. но хорошо, то люди 
екопо забудут, что ты. делал, 
медленно, но еще долго бу
дут помнить, что ты умеешь 
делать хорошо.

Пожелаем досуговому объе
динению: поспешайте мед
ленно.

П. ЗЛОБИН.
Карпинск.

ют 94 человека, оставшиеся 
от первоначальных 175. На 
факультет уже зачислены 5 
рабфаковцев и .5 медали
стов.

В целом же в лесотехни
ческом институте, на 1100 
мест сейчас приходится око
ло 1400 желающих посту
пить. Благодаря .хорошо про
веденной кампании ,по рекла
ме института, приемной ко
миссии удалось сломать у 
абитуриентов , стереотипное 
представление о «лестехе», 
как о непрестижйбм учебном 
заведении. Поэтому на всех 
факультетах. даже на ле
соинженерном. где уже ‘не
сколько лет был, невысокий 
конкурс, желающих стать 
студентами более чем ,до- 
статочно.

О том, как выдержали 
вступительные экзамены 
абитуриенты других вузов, 
мы расскажем 6 ближайших 
номерах.

С. МИРОНОВ.

Алексей Скоморохов, пер
вый секретарь Нижнетагиль
ского горкома ВЛКСМ, • ре
шил твердо — «ухожу!». На
сколько непросто далось ему 
решение, знает лишь он сам...

Мир сегодня: • Интервью 
одного из лидеров вооружен
ной оппозиции в Республике 
Афганистан корреспонденту 
АПН О О мужчинах 2000-го 
года © Девушки в погранич
ной охране ФРГ • Хобби 
глав правительств.

«Железная девчонка» — 
так назван рассказ журналиста 
Д. Мурзина о студентке На
талье Назаренко, занимающей
ся атлетической гимнастикой. 
Эта публикация » очередном 
выпуске «Олимпийца».



2 стр. 26 июля 1989 года

■■||| । । о и .... . ........ ....  и« ....... НА СМЕНУ!

НА МЕСИ
СТАРЫХ КВАРТАЛОВ...
Храни прекрасные черты

Во время дискуссии о судьбе дома на Красноармей
ской, 18 наша редакция получила около 600 писем. И 
едва ли не в каждом—боль за будущее Свердловска, тре
бования сберечь облик его старых кварталов. И, конеч
но» возмущение тем. что новая застройка лишена вы
разительности, придает улицам унылый вид.

Можно приводить сколько угодно примеров, как уро
дуется лицо города, как совершаются непоправимые 
ошибки. Вспомним хотя бы здание управления «Буха- 
Ра Урал», что испохабило один из красивейших угол
ков города (рядом — Вознесенская церковь, усадьба 
Расторгуева-Харитонова). Сверкающий стеклянными сте
нами корпус завода ОЦМ на проспекте Ленина—«дом на 
свиных ножках», как окрестил его один из наших чита
телей. Наконец, пресловутое здание управления метро, 
которое (несмотря на значительно урезанные размеры) 
исковеркало главную площадь Свердловска.

Почему стало возможным подобное насилие над горо
дом. Не потому ли, что к мнению общественности не 
прислушивались, так как она была разъединена и не 
могла воспротивиться амбициозным затеям городских руководителей?

Будем надеяться, сейчас все это в прошлом. При клу
бе знатоков города создан общественный градостроитель
ный совет, на заседаниях которого может выступить лю
бой свердловчанин. А проблем для обсуждения хватит. 
Ведь как раз сейчас начинается разработка нового ге
нерального плана развития Свердловска...

Наш сегодняшний разговор с членом рабочей группы 
совета Геннадием Сергеевым ■— о влиянии общественно- 

градостроительный процесс, о сохранении неповторимого облика города.

— Наверное, полезно 
рассказать читателям об ис
тории создания совета, его 
задачах и формах работы.

— Мысли о создании об
щественного градостроитель
ного совета возникали у 
нас давно. С тех самых пор, 
как начал работу клуб зна
токов города. Но эта идея 
долгое время не находила 
своего воплощения, хотя 
градостроительная ситуация 
Нее осложнялась и осложня
лась. И’только в 1987 году, 
после выхода постановления 
ЦК КПСС «О дальнейшем 
развитии советской архитек
туры и градостроительства» 
мы решили, что тянуть даль
ше нельзя.

— Понятно, ЧТО толчком 
были и конкретные конфлик
тные ситуации в нашем го
роде: вокруг площади 1905 
года, стрелки городского 
пруда, дома на Красноармей
ской, 18.

— Совершенно верно. По
стоянные трения между об
щественностью и архитекто
рами были отнюдь не слу
чайными. Они явились след
ствием пренебрежительного 
отношения зодчих к истори
ческому наследию города, к 
мнению горожан. Обостре
ние этих конфликтов и за
ставляло искать выход.

— Совет существует до
вольно непродолжительное 
время. Но уже удалось кое- 
чего добиться. Провели об
суждение проекта гостини
цы «Большой Урал», ситу
ации с домом на Красноар
мейской. Чувствуется, что 
это заседание потребовало 
тщательной подготовки.

— Да, накануне мы про
вели консультации с акти
вистами ВООПИК. искусство
ведами, архитекторами. И 
ДаЖе с теми, кто выступа
ет против сохранения усадь- 

:бы на Красноармейской, 18. 
А затем Пригласили всех 
принять участие в заседа
нии общественного градост
роительного совета.

Итог этого обсуждения вы 
.знаете. Большинство высту
павших потребовали сохра
нения дома. И резко отри
цательно оценили проект 
нового корпуса гостиницы 
«Большой Урал», закончен
ный еще в 1973 году. Мне
ние свердловчан мы поста
рались довести до городских 
и областных руководите
лей — разослали докумен
ты во все инстанции... Мы 
рады, что председатель гор
исполкома Ю. В. Новиков 
поддержал мнение общест
венности.— Неожиданностью было 

Моя Родина — СССР
Высокую выучку, морально-политическую и психологиче

скую закалку демонстрирует в дни летней боевой учебы 
многонациональный коллектив авианесущего крейсера «Ба
ку».В "Походах, где условия максимально приближены к бое
вой обстановке, вверенная морякам и летчикам техника и 
'оружие действуют безотказно.

НА СНИМКЕ: в дружной семье экипажа крейсера «Ба
ку» несут ратную службу (слева направо) латыш Айво 
Блушс, казах Канат Мондагалиев, азербайджанец Явер 
Джахангиров, армянин Зигмунд Микаэлян, балкарец Маго
мед Кайтуков, русский Игорь Михайлов, узбек Миркамал 
Джалилов и латыш Айвар Стыкутс.

Фотохроника ТАСС.

участие в заседании совета 
архитектора В. Г. Кусенко— 
автора проекта «Большого 
Урала». Мне казалось, он 
не решится на такой шаг, 
зная о критике в свой адрес.

— Видите ли, по моим 
представлениям. Владимир 
Григорьевич — очень чест
ный и порядочный человек. 
Как архитектор и руководи
тель крупного . проектного 
института он должен выпол
нять «социальный заказ». 
Но как житель города не 
может не понимать право
мочность действий общест
венности. Мне кажется, се
годня он согласен с тем, что 
прежний проект устарел и 
нужно объявлять открытый 
конкурс.

— Не думаете ли вы, что 
в рабочую группу совета на
до включить специалистов: 
искусствоведов, историков, 
социологов? Не говоря уж о 
профессионалах - архитекто
рах.

— Знаете, мы изначаль
но задумывали нашу груп
пу как объединение непро
фессионалов, которым надо 
как-то выразить свои взгля
ды. А вдобавок предполага
ли создание экспертного со
вета. куда бы вошли только 
специалисты: историки, ар
хитекторы... На деле этого 
разделения не получилось. 
И теперь специалисты (нап
ример. историк В. И. Левин 
и эколог В. Поликарпов) —• 
полноправные члены рабо
чей группы.

— Очевидно, одна из за
дач совета — широкое об
суждение проблем застрой 
ки центра. Ведь именно 
здесь (в границах улиц 
Большакова, Московской. 
Челюскинцев, Восточной) 
сосредоточено все истериче
ское наследие Свердловска, 
дорогое горожанам. И они 
не будут мириться с наступ
лением на центр типовых па
нельных коробок.

— Согласен. Сегодняшняя 
ситуация с застройкой цент
ра — это результат взаи
модействия и борьбы раз
ных начал. С одной сторо
ны — привычных архитек
турных стереотипов. С дру
гой —- нетрадиционных воз
зрений, поддержанных обще
ственностью. Но даже у сто
ронников сохранения истори
ческой застройки мы видим 
разные точки зрения, порой 
противоположные.

Существует мнение, что 
надо сохранить как можно 
больше зданий — все, что 
того заслуживает. Очень хо

рошо! Но многих не заботит, 
впишутся ли эти дома в но
вую застройку, не потеря
ют ли они своего значения. 
Ведь, согласитесь, формаль
но можно радоваться тому, 
что сохранены две стапые 
постройки на улице Фев
ральской революции, рядом 
с домом Советов. Еще бы: 
красивые дома, имеющие 
историческую ценность. Но 
нельзя не видеть, что на фо
не бездушных корпусов они 
потеряли свою эстетическую 
значимость, былое очарова
ние. И воспринимаются ны
не как симпатичные брошки, 
невесть как оказавшиеся 
среди многоэтажных глыб.

По-моему, нельзя забы
вать. что мы оставляем ста
рые здания не ради них са
мих. Мы должны сберечь 
нечто большее: атмосферу 
старого города, его дух, сре
ду... А для этого следует 
сохранить в целом облик 
улицы, облик квартала. Ну
жны и заповедные уголки, 
где бы вообще не допуска
лось новое строительство.

— Таких уголков в Сверд
ловске немало...

— Да. В каком-то месте 
можно законсервировать эту 
застройку — создать что-то 
вроде музея под открытым 
небом. В другом — устано
вить принцип охранных зон...

— Проблема, мне кажет
ся, еще и в том, что жители 
старых домов ждут не 
дождутся сноса... И все на
ши разговоры об архитектур
ной ценности зданий вызы
вают у них только раздра
жение.

— Действительно, тридцать 
лет люди сидели на чемода
нах. Им все время тверди
ли, что дом вот-вот будут 
сносить, надо еще немнож
ко подождать. Соответствен
но, и Отношение к обречен
ным зданиям было очень 
плохим. Таким образом мы. 
довели наш добротный ека
теринбургский фонд до ужа
сающего состояния.

Но мне известны случаи, 
когда сносимые здания — 
далеко не рухлядь. И купив
шие их не скрывают востор
га по поводу прекрасного 
сохранения бревен, обшив
ки, крыш... Так что не все 
старые дома действительно 
пережили свой век и требу
ют немедленного сноса. По- 
моему, у нас просто спеку
лируют на этой теме'— те, 
кому выгодно. И продолжа
ют практику безоснователь
ного и бесконтрольного раз
рушения зданий, без учета 
их изношенности и ценности.

— А что вызывает сей
час наибольшую тревогу?

— Я думаю, массовое на
ступление панельных домов 
на центр города. Уже отсе
лен целый район (между 
улицами Московской, Ради
щева, Шейнкмана), его соби
раются застроить 137-й се
рией. Это опасность, и очень 
серьезная — с далеко иду
щими последствиями. Ведь 
до сих пор типовые дома 
строились в центре «пооди-, 
ночке», бессистемно. Теперь 
же целые массивы начина
ют застраивать панельными 
зданиями и превращают это 
в норму.

Город и так уже многое 
потерял из-за непрофессио
нализма зодчих, их неуважи
тельного отношения к исто
рической застройке. И мо
жет потерять еще больше, 
если мы будем покорно мол
чать. Если не объединимся 
для зашиты старых кварта
лов от безликих, чуждых на
шему городу «современных» 
коробок.

Записал В. ВОХМИН. 
Свердловск.

В НАШЕМ районе сносят 
дома, а вокруг очень 
много зелени, деревьям 

более 40 лет, много ягодных 
кустов, ведь люди долго жи
ли здесь своим хозяйством. К 
осени выселят всех, потом 
начнется строительство, и от 
этого зеленого острова ни
чего не останется. Так уже 
было не раз. С другой сто
роны нашего дома тоже сно
сили дома, сейчас пустырь, ни 
травинки, ни кустика, кое-что 
жильцы нашего дома и обще
жития пересадили ближе к 
жилым домам, а остальное 
все было закопано бульдозе
ром. И везде так. На варвар
ство строителей мы насмотре
лись сполна. Лично я к ним с 
уважением относиться не мо
гу, так как, сколько бы ни на
блюдала за их отношением к 
окружающему, большего без
душия себе представить не 
могу. Это исполнители и «вы- 
рыватели» плана любой ценой.

Там, где сносят дома, дол
жны построить две школы, зе
лень, видимо, пострадает в 
любом случае. Но около на
шего дома зеленый участок 
не настолько большой, чтобы 
развернуть строительство. Это 
я так думаю, может, оши
баюсь. Тут можно сделать не
большой сквер, так мно-о де
ревьев. Мне кажется, и зат
рат больших не нужно, только 
взяться коллективно, вычистить 
и немного благоустроить. Ду
маю, все были бы довольны,

«Эхо». Бюро 
действенности

«ДЕВУШКА
БЕЗ АДРЕСА»

Тан назывался материал, 
опубликованный 13 июля этого 
года. Редакция получила ответ 
от начальника УВД Свердгор- 
исполкома И. С. ТЕМРУКА:

«Факт необоснованного от
каза в выдаче паспорта по 
достижении 16-летнего воз
раста Атимайкиной Ольге Ва
лерьевне (дочери Т. И. Фро
ловой) имел место. В январе 
1989 года Т. И. Фролова по 
вопросу выдачи паспорта сво
ей дочери обращалась к на
чальнику паспортного стола 
Чкаловского ГОМ Г. В. Кня
зевой, но последняя из-за от
сутствия справки о прописке 
отказала в выдаче паспорта. 
По указанию начальника па
спортного отделения Чкалов
ского РОВД И. В. Макушкина 
паспорт О. В. Атимайкиной 
выдан, й Она была прописана 
к своей тете. Т. И. Фроловой 
прописка но старому адресу 
восстановлена.

За проявленный формализм 
при решении вопроса о вы
даче паспорта и необоснован
ный отказ в восстановлении 
приписки Г. В. Князева стро
го предупреждена».

«СМЕНИТЕ 
ВЫВЕСКУ
ИЛИ МЕНЮ»
Так называлась заметка, 

опубликованная на странице 
«Читатель и газета» 17 июня 
этого года. Редакции ответил 
директор кафе «Киев» В. М. Це- 
бенко:

«Статья обсуждалась в кол
лективе кафе «Киев» на рас
ширенном производственном 
собрании. Факт грубого, не
доброжелательного отношения 
к посетителям официантки 
Л. В. Аникиной коллективом 
осужден, приказом по кафе 
она от занимаемой должности 
освобождена и из кафе уво
лена.

Кафе «Киев» по специалИг 
зацип относится к кафе-кон- 
дитерской. В настоящее вре
мя размещен заказ в комби
нат «Росторгреклама» для из
готовления новой газосветной 
вывески. Ассортиментный ми
нимум разработан согласно 
приказу МТ РСФСР № 280 от 
01.08.77 г. «Об утверждении 
характеристик типов пред
приятий общественного пита
ния системы государственной 
торговли».

Прошу слова!

ОСТРОВОК В ОКТАНТ БТТОНА
и молодым мамам было бы 
где гулять, и пожилым людям, 
и школы могли бы проводить 
какие-либо занятия, да про
сто вывести детей гулять, ведь 
наверняка будут группы про
дленного дня. Могут и дети 
принимать участие в уходе за 
деревьями и в благоустройст
ве.

— Улица Щорса — шумная и 
пыльная. Балконы наши выхо
дят как раз на эту зелень, и 
знаете, какое это благо! Да 
что нам —■ совсем уже, что 
ли, ничего нс надо, кроме ко
робок и свечей бетонных?! Это 
я о домах, они бездушны 
своим видом настолько, что 
оправдываешь эту «архитекту
ру» только тем, что в жилье 
огромная нужда.

Говорим об экономии, о 
том, что нужно беречь то, что 
создано до нас, жалеем о по
терянном, а теперь что нам 
мешает сохранять? Ведь ча
сто и затрат не надо, только 
сохранить. Если люди 40 лет 
назад посадили деревья, зе
лень, они выросли и полны 
жизни, так почему нужно раз
рушить на глазах у всех, а 
потом посадить какую-то чах
лость, которая так же на гла

Конфликтная ситуация

Алексеи скоморохов, 
первый секретарь Ниж
нетагильского горкома 

ВЛКСМ, решил твердо — 
«ухожу!» Насколько непро
сто далось ему это решение, 
знает лишь он сам. В одном 
уверен: когда год назад он 
в упорной борьбе победил на 
выборах, то не рассчитывал 
на столь скорую отставку. 
Комсомольскую организацию 
Нижнего Тагила лихорадит 
давно, и с приходом Алек
сея, я уверен, многие связы
вали надежды на то, что 
произойдет, наконец, желан
ный перелом к лучшему.

Скоморохов сменил на по
сту первого Вадима Дударен- 
ко. Ох, и не просто рабо
тать после такого секрета
ря — тот вышел вместе с мо
лодежью города на первый 
экологический митинг, не по
боялся взять на себя 
ответственность. рискуя 
карьерой, партбилетом. Ка
жется, никто не скрывал 
своих чувств, когда Вадима 
с .повышением «ушли». Не
годовали, недоумевали, 
взрывались эмоциями кулуар
ных пересудов,

Но так и не сумели (не 
смогли, не захотели?!) от- 

.стоять своего признанного 
вожака. Лишь на пленуме 
горкома, том, на котором ос
вобождали Дударенко, -роб
ко Осведомились у предста
вителя обкома ВЛКСМ, куда 
Вадим перешел работать, по
чему не учли мнение комсо
мольцев Нижнего Тагила. И 
вполне удовлетворенные «по
каянием», принялись изби
рать нового вожака.

Скоморохов за дело взялся 
решительно. Для вожака у 
него необходимые качества 
есть. Можно долго спорить о 
том, что входит в этот «джен
тльменский» набор. Останов
люсь на одном, бесспорно 
важном. Отношения аппара
та горкома С низовыми орга
низациями, с неформалами, 
молодежными объединения
ми должны быть лишены и 
тени «надзирательства», мен
торства, руководящей снис
ходительности. Кай мог. он 
этот принцип исповедовал в 
своей работе.

Чем импонирует Алексей? 
Прежде всего тем, что по 
характеру он Человек, не 
склонный К догматичному 
мышлению, не скованный 
предрассудками «о роли и 
месте». Все течет, все изме
няется, комсомол, как в 
былые годы, не может нын
че давить авторитетом, на
вязывать мнение, властво
вать над умами.

Скоморохов предпочи
тает смотреть на вещи трез
во. Потому и поддерживал 
неформальных лидеров эко
логического движения в 
Нижнем Тагиле, потому охот
но шел на контакты с хоз
расчетными молодежными 
объединениями. «Подмочен
ную» репутацию союза мо
лодежи прежними «бумаж
ными» методами йе попра
вить, Дело надо делать.

А сегодня он стоит перед 
своими, бывшими уже те
перь. коллегами по комсо
мольской работе, стоит, с 
трудом сдерживая волнение 
и. как мне показалось, едва 
скрывая обиду. Не по-хоро
шему* он уходит, трудно ухо
дить вот так, когда приходит
ся выслушивать не друже
скую критику, а откровен
ные колкости: видеть в гла
зах коллег нс участие, а на
смешку.

.Оглядываю зал. Ну хоть 
кто-нибудь, будьте же спра
ведливы — сегодня у Алек
сея трудный день, ему Так 
нужна ваша поддержка! Но 
голосование уже позади, Ско
морохов освобожден, и чле
нов горкома волнуют другие 
проблемы.

На трибуне Алексей Федю- 
ров. второй секретарь гор
кома.

— Ж подавал заявление 
еще в апреле — оно не было 
даже рассмотрено. В конце 
июня я подал его йторично. 
Я действительно решил, твёр
до решил. На пост первого 
предлагаются две кандидату
ры.— моя и Игоря Яковен
ко. Я — за Яковенко. Он на

зах у всех и засохнет. У нас 
такой пример есть, около об
щежития по ул. Шмидта и по 
ул. Сурикова. У общежития 
вообще ничего не осталось, 
только то растет, что сами 
жильцы пересадили.

В вашей газете была уже 
публикация на эту тему, речь 
шла о Пионерском поселке. 
Думаю, что эта проблема сей
час везде актуальна, ведь не
брежное отношение к нашему 
общему добру—самый нагляд
ный пример и для пожилых, 
порождает у них горечь и 
боль за то, что весь их труд 
пропадает попусту, у людей 
среднего возраста укрепляет
ся мнение, что говорится сей
час много и открыто, а к луч
шему ничего не меняется, чи
новники действуют по-старому, 
их не свернешь, молодое по
коление и дети получают урок 
того, что беречь вообще ниче
го не надо, это все общее и 
ничье в то же время. Очень 
горькие уроки, и не приходит
ся удивляться, что сейчас же
стокие дети, жестокие игры, 
жестокие нравы. Это все сли
то воедино. И нельзя думать, 
что на глазах у всех можно 
сделать пустыню, настроить

стойчив, работоспособен. У 
него есть много таких ка
честв, каких нет у меня. По
верьте, за восемь лет рабо
ты в комсомоле я хорошо 
изучил свои способности. Я 
исполнитель, а Не организа
тор. На перспективу рабо
тать не могу. Вот вы сегод
ня озабочены одним: избрать 
бы первого, чтоб было кому 
«корабль» вести до конфе
ренции, до декабря. Опять 
будем откладывать на по
том? Может, потом появится 
достойная кандидатура? 
Нельзя так. Выбирали Ско- 
морохова и приговаривали — 
«Поможем вместе засучив 
рукава...» А теперь, когда 
он уходит... Нет уж, если не 
пошло дело, так это наша 

«Я ВАС
заявил пленуму кандидат в первые
секретари горкома комсомола и

общая вина. В общем, я про
шу самоотвод.

Реплика из зала:
— Ты же обещал 70-ле

тие нижнетагильского ком
сомола Провести. Так что те
перь?

А. Федоров:
— А я от своего слова и 

не отказываюсь. 1-роведу, а 
потом уйду.

Реплика из зала:
— А конференция?
— Вы понимаете, скверно 

быть в роли затычки. Брешь 
образовалась — Скоморохов 
ушел — меня (гуда. Так и у 
нас с вал?И: «Посиди до 7С)- 
летия. Посиди до конферен
ции».

Я сидел в зале, вниматель
но слушал выступающих и 
не понимал, что происходит. 
Как-то в голове не »уклады
валось, что можно высказать
ся примерно так, как это 
сделал одни из участников 
пленума:

Твое дело, Алексей, 
предлагать Тут свой самоот
вод. Есть в конце концов де
мократический централизм, и 
мы можем тебя просто заста
вить исполнять обязанности 
первого секретаря, хотя бы 
до конференции.

Вот так! Не можешь — по- 
можем, не хочешь — заста
вим? Было у участников пле
нума желание решить все 
проблемы кавалерийским на
скоком — жара, наверное, 
подействовала, невмоготу 
было сидеть в душном зале. 
И судьбу Своего товарища 
решить пытались второпях. 
Отдадим должное Федоро
ву — сопротивлялся он упор
но. В душе, видно, твердо 
попрощался с комсомолом, и 
решение это было принято 
не вчера. Далек от мысли, 
что выступление Алексея на 
пленуме — это акт граждан
ского мужества, но призна
ние собственных недостатков, 
более того, публичное их 
признание, заслуживает ува
жения. Честно человек ска
зал, что не может, не спо
собен работать. А ему в от
вет: «Заставим!» Проголосо
вали — 22 «за», 23 «про
тив», и не дали самоотвод...

ПРИЗНАТЬСЯ, все про
исходящее больше ста
ло напоминать скверно 
сыгранный Спектакль. С ги

каньем и свистом проводили 
бывшего первого секретаря, 
столь же лихо вознамерились 
избрать нового. В спешном 
порядке на трибуну был за
требован второй кандидат —- 
Игорь Яковенко, первый се
кретарь Дзержинского рай
кома ВЛКСМ.

— Сил моих нет больше 
всю эту чушь слушать,— 
заявил кандидат,— Я не 
возьму самоотвод. Но 
первым секретарем я быть 
не хочу. Знаете почему? Я 
вас НЕ УВАЖАЮ! Я вас не 
уважаю. С какой легкостью 
вы отпускали в свое время 
Дударенко! Теперь с той же 
легкостью распрощались со 
СкоморохОвым. Нет у меня 
никакой программы, не 
рвусь я в местные вожди...

Тем не менее пора сказать 

дома, насадить снова сады и 
уж тогда только зажить нор
мальной, красивой, нравствен
ной жизнью. Так не будет. 
Нужно сейчас все беречь!

Запомнился мне ответ на
чальника «Зеленстроя» и из 
горисполкома на прежнюю 
публикацию по такому же во
просу. Они-де дают распоря
жение строительным органи
зациям сохранять по возмож
ности зеленые насаждения и 
вести строительство щадящим 
методом. Так вот очень ин
тересно, кто определяет 
возможность или невозмож
ность сохранения зеленых 
насаждений. И если было воз
можно сохранить, но не сох
ранили, то несет ли кто-либо 
за это ответственность и ка
кую? Может быть, эта ответ
ственность чисто символиче
ская?

Совсем недавно разговари
вала с молодым человеком, 
мы вместе вышли остановить 
ребят, которые ломали ветки 
деревьев. От него я и узнала, 
что от нашего зеленого угол
ка ничего не останется, по
стоит только это лето. Он ска
зал, чю видел это на плане 
застройки города, сказал, что

главное. 24 голоса против 
15 определили выбор. Пер
вым секретарем стал Яко
венко.

Символично, не правда ли, 
что коллектив избрал того, 
чьими устами, казалось, был 
только что до глубины ду
ши оскорблен. «Я вас не ува
жаю», Может, получив по
щечину, просто охотно под
ставили другую щеку? После 
пленума услышал два про
тиворечивых суждения. Пер
вое-. «Правильно, так нам и 
Надо!» Второе: «Да у Яко
венко все это поза. А так 
Он мужик что надо, будет 
работать».

Удивило не это кричащее 
Несовпадение мнений о про
исшедшем на пленуме. Уди

ИС УВАЖАЮ!» -
вило, что участники паниче
ски боялись не избрать се
годня секретаря. Вдруг ана
рхия начнется? Да как же 
мы без руководства? От бе
зысходности (вдруг оба кан
дидата откажутся) предлага
лась даже кандидатура 
В. Дударенко, который при
сутствовал На пленуме. Что 
интересно, предложение име
ло некоторый успех. Приш
лось Вадиму на полном 
серьезе брать самоотвод.

РИСКУЯ ошибиться, вы
скажу свое мнение.

В Нижнем Тагиле, точ
нее, в комсомольской орга
низации города, сложилась 
такая ситуация, что нужно 
незамедлительно решать — 
как быть дальше. Не только 
кадровые вопросы надо ре
шать, но и структурные, ор
ганизационные. Боязнь на 
время остаться без городско
го комсомольского «головы» 
есть не что иное, как привыч
ка перекладывать ответствен
ность на «голову» более от
ветственную, чем собствен
ная.

Скоморохов считал, что за
ставить работать нельзя, нуж
но убедить работать. И он 
рассчитывал, что взаимный 
интерес, самоконтроль, дове
рие — те три кита, на кото
рых может строиться работа 
в аппарате. Игорь Яковен
ко — лидер более жесткий, 
способный многое взять на 
себя, но и спросить готовый 
с любого по самому высше
му счету.

Похоже, что выбор опреде
лился не только действитель
но высокими деловыми ка
чествами Игоря. В воздухе 
витала мысль: «Ну вот при
дет Яковенко, так он за нас 
возьмется!» Не случайно, 
когда в конце пленума слово 
было предоставлено новоис
печенному секретарю, зал 
обрадованно засмеялся, ус
лышав от Игоря:

—• Думаю, зря вы так. ре
бята, поступили. Вы, по сути, 
сами определили свою судь
бу.

Понимать это следовало, 
очевидно, так: ну, я за вас 
возьмусь, черти полосатые! 
Похоже, что от Яновенко 
этого и ждут.

Загадывать, конечно, не 
стоит, как сложатся дальше 
дела во второй в области (по 
численности и по значению) 
комсомольской организации. 
Время — лучший судья.

ЯСНО другое. Опять 
откладывается серьез
ный разговор на те
му — как быть? Какими 

быть? Сколько времени пы
таются тагильские комсо
мольцы сократить числен
ность аппарата. Но никак не 
договорятся, кого сокра
щать — горком или райкомы. 
Спор идет, предлагаются и 
отвергаются многочисленные 
варианты, остаются на бу
маге, откладываются в даль
ний ящик стола. Тем време
нем в Каменске-Уральском 
давным-давно отобсуждались 
и сократились. Тагил чего- 
то ждет. Конечно, механиче
ски, в спешке, столь серьез- 

надо бы написать бумагу на 
этот счет в соответствующие 
организации. Я сразу говорю: 
«Так давайте напишем, ведь 
зеленый скверик нашему до
му не помешает, и детей мно
го, и школы будут рядом!» И 
вдруг он как-то даже со зло
стью сказал: «Какой сквер! 
Вы живете в Советской стране, 
здесь же никому ничего не 
надо. Это в Америке за сло
манное дерево нужно запла
тить штраф в 300 долларов, а 
у нас...» — и побежал на ав
тобус.

А я не могу, хоть и беспо
лезно. Как посмотрю в окно 
и представлю, что перед гла
зами будет или пустота, или 
дом, и мы будем рассматри
вать друг друга как на теле
экране, сейчас ведь такое 
строительство часто практику
ется, лишь бы больше, может, 
трамваи будут бренчать (уж 
до кучи к транспорту ма ул. 
Щорса), и душа болит. А о 
нас-то, людях, при всех бла
гих намерениях когда-нибудь 
вспомнят или нет? Неужели 
прав этот парень?

Л. СЕМЕНОВА, 
рабочая завода «Промсвязь».

Свердловск.

ные вопросы не решаются. 
Но не вен же их решать.

Один штрих. Оба секрета
ря, оба Алексея, Скоморо
хов и Федоров, уходят в ком
сомольские хозрасчетные
центры, один в Ассоциацию 
молодежных объединений 
при горкоме ВЛКСМ, дру
гой — в центр НТТМ. Слу
чайность? Совпадение?

Может, ребята осознали: 
то, что предлагают порой 
комитеты комсомола, похоже 
на игру, от которой ни це
ху, пи ферме, ни стране в 
конечном счете лучше не 
становится. Они устали со
здавать видимость социаль
ной и политической актив
ности, хотят влиять на ре
альную жизнь реально. Не

был... избран
этим ли обусловлен выбор?

Если поспешить, не заду
маться как следует, можно 
налепить обоим Алексеям 
ярлыки — бегут, мол, "от 
борьбы. А по-моему, просто 
избирают для себя новый 
участок фронта. А бороться 
за перестройку будут так же 
настойчиво, как это Делали 
в мундирах функционеров.

Случайность ли, что оДин 
из наиболее смелых, думаю
щих. ищущих первых секре
тарей области — Александр 
Копылов из Североураль
ска — выставил свою канди
датуру и победил на выбо
рах, стал директором завода. 
Теперь он ответствен за 
выпуск конкретной продук
ции. А в бытность руководи
телем такого «предприятий», 
как горком ВЛКСМ, не уг
нетал ли его более всего из
быток никому не нужной 
«продукции»? Может быть, 
здесь чувство усталости, как 
после изнурительной битвы 
с Ветряными мельницами? 
Отнимешь разве V человека 
право на усталость — сковы
вающую, как вериги на но
гах, измождающую...

Алексей Скоморохов ус
тал такой вот усталостью.

— Я не хочу вспоминать 
заново, в деталях, тс раз
говоры. Удивительно, на
сколько велико желание по
стоянно корректировать ра
боту комсомола, советовать, 
«рекомендовать». Настает та
кой момент, когда чувству
ешь: все, больше не могу.

«Венцом» его деятельности 
первым секретарем стал вы
говор за «политическую не
зрелость», За что? Дал «До
бро» на распечатку на гор
комовском ротаторе пригла
шения к серьезному разго
вору в двух комсомольских 
организациях города. Груст
но, но факт — происшедшее 
было расценено как «под
рыв авторитета», «провока
ция», «листовки».

«Неоднозначно» повел се
бя в день выборов в народ
ные депутаты — оказался в 
числе тех, кто возмущался 
откровенной агитацией за од
ного кандидата в ущерб ин
тересам другого. Организо
вал полулегальную демонст
рацию фильма «Случай с 
Фемидой».

Говорю об этих фактах без 
умысла —не для того, чтобы 
лишний раз подчекнуть, ка
кого, мол, хорошего секрета
ря потерял тагильский ком
сомол.

К работе приступил новый 
секретарь. Ему оказано до
верие. От него многого ждут. 
Но и он вправе многого ожи
дать. Во всяком случае, 
вправе ждать поддержки и 
защиты тогда, когда берет 
ответственность на себя. Это 
его бремя, он лидер. Он 
возьмет на себя раз, другой... 
Без поддержки третьего ра
за может не быть.

Д. ПОДБОРНОВ.
Нижний Тагил.
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проблемы, поскольку вы хотите, чтобы Вашингтон и впредь помогал вам оружием. Как же тогда можно найти политическое решение внутриафганского урегулирования?О.: Вашингтон уже несколько месяцев, как не посылает нам ничего.В.: Идея Исламабада о
Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ

В несколько строк

ДЕЛИ. Судя по сообщена, 
ям, поступающим из Джаф
ны (север Шри-Ланки), в ру
ководстве тамильской экстре
мистской группировки «Тиг
ры освобождения «Тамил 
Илама« (ТОТИ) усилились 
внутренние распри. Как пере
дало агентство ЮНИ, в по
следние дни были совершены 
покушения на некоторых ли
деров ТОТИ. Ходят слухи, 
что убит глава этой группи, 
ровки В. Прабхакаран.

Однако официальный пред, 
ставитель ТОТИ опроверг в 
воскресенье вечером слухи о 
гибели Прабхакарана в пере, 
стрелке во время ссоры, 
вспыхнувшей между ним и 
двумя другими руководите, 
лями ТОТИ по поводу убий. 
ства в Коломбо на прошлой 
неделе двух умеренных лиде
ров из тамильского объеди. 
ценного фронта освобожде. 
ния.

СТОКГОЛЬМ. После двух, 
недельного розыска полиция 
смогла задержать скрывав
шегося от властей одного из 
ключевых свидетелей в деле 
об убийстве премьер . мини, 
стра Швеции Улофа Пальме. 
Это близкий знакомый Кри. 
стера Петтерссона, обвиняе. 
мого в совершении преступле. 
ния.

О его исчезновении стало 
известно на днях: согласно 
официальному сообщению, в 
начале июля он был отпу
щен на несколько часов из 
тюрьмы, где отбывает нака. 
зание за храпение наркоти
ков, но в назначенный срок 
не вернулся.

Это внезапное исчезновение 
серьезно встревожило поли
цию. За несколько дней до 
этого 40 . летний свидетель 
показал на судебном процес. 
се в Стокгольме, что он ви
дел Петтерссона вечером 28 
февраля 1986 года у кино
театра «Гранд« на столичной 
улице Свеавеген незадолго до 
окончания сеанса, на кото
ром присутствовали Улоф и 
Лисбет Пальме. Его наблюде
ния представляли для проку, 
рора особую Ценность, так 
как он единственный из оче. 
видцев тех событий, кто хо
рошо знал обвиняемого в 
лицо.

ВАРШАВА. Преданья ста. 
рины глубокой ожили в эти 
дни в средневековом готиче.

Интервью корреспондента АПН Эдуарда Рябцева с лидером вооруженной оппозиции в Афганистане 
Гульбеддином Хекматиаром.

Виновата Москва?В.: Вы не признаете правительство Наджибуллы, не желаете ни с ним, ни с НДПА иметь никаких дел. Каким образом вы тогда себе мыслите внутриафганское урегулирование?О.: Наджибулла представляет марионеточное правительство. Этот режим вызвал трагедию в стране, массовые убийства. Из-за него погибли около 1,5 миллиона человек, почти 5 миллионов стали беженцами. Вся страна превращена в руины. Вот почему для нас неприемлемы переговоры с этим режимом.После вывода ваших войск я не вижу оправдания для Москвы в ее поддержке этого режима. Она должна прекратить ему военную помощь. Поставки вашего оружия продолжают сеять смерть на нашей Земле. Вместо танков вы должны поставлять трактора. Это более приемлемо для нас. А вы посылаете «скады», ко-- торые разрушают жилища афганцев и убивают их. Сегодня вы обвиняете Брежнева в том, что он послал ваши войска в нашу страну. Как же после всего этого вы можете предлагать нам сесть за стол переговоров с теми, кто столько принес бед нашему народу?В.: Какой же тогда выход?О.: Режиму в Кабуле придется уйти или пасть. Мы контролируем 95 процентов территорий Страны. ПОД нашим полным контролем находится 5 провинций и 300 освобожденных районов. Нами перерезаны все основные дороги. связывающие крупные провинциальные центры.В.: Недавно пакистанские власти выступили с идеей создания на Короткий срок так называемого нейтрального кабинета из технократов в Афганистане, который

взял бы на себя во всей стране функции подготовки и проведения всеобщих выборов. Что вы скажете по этому поводу?О.: У меня была длительная беседа с министром иностранных дел Пакистана по этому вопросу. Нам было заявлено, что это только идея.В.: Воспринимаете ли вы эту, идею как одно из политических средств решения афганской проблемы?О.: Мы провели выборы на освобожденных территориях, избрали парламент, который сформировал временное правительство. Только оно имеет право рассматриваться как законное.В.: Вы упорно придерживаетесь решения афганской проблемы Только военными методами. Почему вы отказываетесь от политических средств урегулирования ваших разногласии?О.: По той причине, что это марионеточный режим, и мы ничего не хотим с ним иметь. Вы же поставляете ему оружие, которое он использует для убийств и разрушений. Вы должны дать нашей нации право самой определить свое будущее. Это и будет политическим решением. Именно в таком решении мы и заинтересованы. В.: С января 1987 года правительство в Кабуле проводит политику национального примирения. Каково ваше отношение к этой инициативе. почему вы отвергли эту политику?О.: Все это звучит странно для нас. В' условиях иностранной оккупации и существования марионеточного режима как можно идти на сотрудничество С ним? Это означает признать его, а мы не хотим этого делать принципиально. Сегодня в Афганистане нет «красных русских», но имеются «красные афганцы». Мы не хотим,

чтобы у нас в стране господствовала система, которая породила столько страданий.В.: Пакистанская пресса в последнее время много внимания уделяла возможным переговорам в июле между Москвой и Вашингтоном вокруг урегулирования афганской проблемы. Ваше отношение к этим переговорам, если они состоятся?О.: К своим прежним ошибкам вы добавляете новые. Почему вы идете на сотрудничество со сверхдержавой, на компромисс с нею за нашей спиной?В.: Москва поддерживает решение афганской проблемы на основе консенсуса Генеральной Ассамблеи ООН о проведении всеобщих выборов И создания правительства на широкой основе. Ваше отношение: к этой идее?О.:Уберите марионеточный режим и война сразу же прекратится. Вы должны считаться с реальностью, уважать право афганцев на

самоопределение. Убрав марионетку, вы только поможете этому. И вам не придется искать компромисса с Вашингтоном.В.: Почему вы выступаете против всеобщих выборов как средства внутриафганского урегулирования?О.: Мы поддерживаем возможность политических ре

шений. Наше временное правительство способно организовать и провести всеобщие выборы. Для этого просто надо убрать режим в Кабуле. Иначе война будет продолжаться без мира для Афганистана по вашей вине.Вы можете остановить эту войну и не быть косвенно вовлеченными в нее на стороне Кабула. Это будет означать прекращение вмешательства во внутриафганские дела и поддержки марионеточного режима. Прекратив поставки оружия Кабулу, вы сделаете верный шаг. Афганистан не республика Советского Союза, а независимое государство. Почему вас должны беспокоить поставки нам американского оружия в этой связи?В.: Если я вас правильно понял, вы за то, чтобы Москва прекратила поставки оружия Кабулу, но в то же время вы согласны на поставки оружия со стороны Вашингтона. Это правильно?О.: Советский Союз первый отказался от этого принципа, предложенного ранее США. Мы можем заверить ваше правительство в том, что, как только вы прекратите поставки оружия, вся эта проблема разрешится очень быстро. Сегодня только Москва ответственна За прекращение войны и продолжающееся кровопролитие.В.: Ваш подход означает упор на военное решение

создании на короткий срок «нейтрального кабинета из технократов» в Кабуле для проведения всеобщих выборов должна отвечать вашим интересам. Поскольку, как вы говорите, подавляющая часть афганцев на вашей стороне. Если вы одержите победу на выборах, то сможете сформировать то правительство, Которое Желает народ. Это позволит остановить войну и кровопролитие.О.: Ответ не в том, чтобы убрать 5 процентов неугодных афганцам людей. Необходимо уничтожить навязанную нам систему. Поэтому мы не хотим никаких выборов. в которых нам пришлось бы участвовать с теми, кого мы считаем марионетками.В.: Но тем едмым для афганской нации вы предлагаете более мучительный путь?О.: Не мы, а Москва будет отвечать за это.т наш выбор.В.: Каково ваше отношение к освобождению из плена советских солдат?О.: Мы с уважением восприняли весть о приезде вашей делегации в Исламабад 
с этой миссией. Мы никого из ее членов не хотим обвинять в страданиях нашего народа. Мы в обмен хотим получить списки 40 тысяч афганцев, о которых для Нас ничего неизвестно, а также карты минных полей, из-за чего до сих пор гибнут многие афганцы.

А ВАРИАНТЫ РАЗНЫЕГоворя о взаимосвязи между шахматной партией и композицией, можно Отметить то общее, что имеется у них — их идейную основу. Рассмотрим три позиции. В каждой из них белые для достижения цели применяют один и тот же тактический прием — освобождение поля, необходимого для дру-

ХоД белыхПример 113 партии В. Ми- 
кенас — С. Лебедев. 1941 г. Сейчас следует задачный финал с очень красивой матовой позицией: 25. Ь4! Кр: !6 26. Кй4! Ьц 27. Се5 Кр:е5 28. Ф64Х. Основная идея завершающей комбинации на тему мата заключается в ходе 26. Кй4! с освобождением поля е5, на котором следующим ходом жертвуется слон для привлечения ко. роля.Этюды, как правило, отличаются большей полнотой представления идей и более экономичным оформлением.

№ 53. Л. КУББЁЛЬ 
1925 г.

ВМЕСТО КОММЕНТАРИЯ
Из этого интервью может сложиться впе

чатление о непримиримой позиции так на
зываемого временного правительства Мод
жахедов. Между тем, как мне представля
ется, это далеко не так. Отсутствие посто
янного и серьезного политического диало
га с лидерами вооруженной оппозиции в 
определенной степени и обусловило подоб
ную непримиримость.

За постоянным нежеланием Гульбеддина 
Хекматнара дать оценку возможного пре
кращения поставок оружия Советским Со
юзом и США просматривается скрытая 
тревога. Если такое решение будет достиг
нуто, то свобода действий вооруженной оп
позиции на пакистанской территории ока
жется серьезно ограниченной. Исламабад 
будет вынужден установить жесткий конт
роль над транспортировкой оружия через

пакистано-афганскую границу Боевые ус
пехи правительственной армии Кабула и 
его неустанные шаги по национальному 
примирению, естественно, в такой ситуа
ции будут вербовать новых и новых сто
ронников среди нынешних противников ре
жима. Но если наше военное присутст
вие в Афганистане вызвало раскол среди 
афганцев, то. видимо, нам следует сделать 
все, чтобы скорейшим образом помочь 
нормализовать в этой стране нею ситуацию. 
Активный диалог с противниками кабуль
ского режима и призван найти совмест
ные точки соприкосновения дли решения 
этой проблемы на основе консенсуса, дос
тигнутого на Генеральной Ассамблее ООН 
в ноябре прошлего года.

Пешевар —- Исламабад — Москва.
(АПН).

НА СНИМКЕ: представителям прессы 
демонстрируют мины и гранаты, захвачен
ные в Кабуле у оппозиционеров.

ском замке в городке Голуб. 
Добжинь близ Торуни, где 
в воскресенье завершился 
международный рыцарский 
турнир.

В течение четырех дней 
на лугу у овеянных старин, 
ной легендой стен кипели бои 
современных рыцарей по всей 
строгости древнего регламен. 
та. На солнце блестели под
линные, вынесенные ради та. 
кого случая из музейных за
казников латы и шлемы, на 
скакунах — украшенные 
символами рыцарской добле
сти попоны. Однако в отли. 
чие от седой старины, когда 
у подножия замков лилась 
кровь и проигравший перед, 
ко попадал е ристалища в 
руки лекарю, на этот раз со. 
временный, цивилизованный 
регламент запрещал любые 
действия, стычки, которые 
могут повлечь травму.

В турнире приняли уча. 
стие каскадеры, конники из 
Италии, Польши, Советского 
Союза, . Чехословакии и 

Франции.
ЛОНДОН. Необычная жара 

стоит в эти дни в Англии. 
Тмпература в Лондоне и 
некоторых южных районах 
страны превышает 34 граду, 
са по Цельсию. От небыва
лой жары страдают сотни 
тысяч англичан.

НАСТОЯЩИЕ МУЖЧИНЫ...
КАКИМИ СТАНУТ 

МУЖЧИНЫ К 2000 ГОДУ?Этот вопрос одна из ирландских исследовательских фирм задала 1287 представителям сильного пола и получила Довольно неожиданный ответ. «Нежный, понимающий, терпеливый, честный и вдобавок... прекрасная кухарка», — таков был прогноз подавляющего большинства.Как показал опрос, муж- чина-казанова, сердцеед, любитель авантюр уходит в прошлое. Сейчас на первом месте в ряду жизненных приоритетов стоит крепкий семейный очаг. Ирландские мужчины согласны стирать пеленки, ходить в магазин, убираться по Дому, готовить обеды, словом — всячески облегчать жизнь своим женам. Они признают равное право женщин «делать карьеру», заниматься общественной и благотворительной деятельностью. Однако и в 2000 году женщины, приходя домой, видимо, будут наблюдать осмеянную карикатуристами картину — разва

лившийся в кресле у телевизора глава семьи. Больше половины опрошенных мужчин заявили, что не собираются отказываться от этого удовольствия.
НА ПОМОЩЬ СЛОНУВ густой траве танзанийской саванны бесшумно продвигается цепь солдат, вооруженных автоматами. Это не учения народных оборонительных сил Танзании — с недавних пор в республике военнослужащие привлекаются к борьбе с браконьерами.За несколько месяцев им удалось арестовать 800 преступников. х«Нынешняя операция проходит успешно. Мы уже обезвредили несколько сот любителей незаконной охоты на слонов и носорогов»,— заявил во время привала подполковник Джон Мбейа. «За последние десять лет численность этих животных, обитающих в национальных парках и заповедниках страны. сократилась вдвое», — сказал он кОрр. агентства 

п Калейдоскоп ям

Рейтер. «Слонов осталось не более 55 тысяч особей, носорогов — лишь пять тысяч. Когда стало ясно, что законодательными мерами бесчинства браконьеров прекратить нельзя, власти доверили защиту танзанийской фауны нам. Служители заповедников сами не могут справиться с этой задачей. Их слишком мало и они хуже вооружены».«Кто только здесь ни охотится». — вступил в разговор один сержант. «Вчера мы окружили банду, в которую вхбдили жители окрестных деревень, нередко задерживаем «визитеров» из соседних стран», — говорит он. «Попадаются нам и высокопоставленные чиновники из танзанийского правительства».В Танзании, в отличие от Кении, у егерей нет права убивать браконьеров на Месте преступления. «Однако, если разрешить это и у нас, недовольных будет немного», — считает директор комитета по охране фауны Танзании Коста Млай. «Спа

саясь от служителей заповедников, нарушители готовы пойти на все, даже на убийство. И тут либо мы одолеем браконьеров, либо они — нас», — отметил он.Недавне правительство республики назначило награду в 50 тысяч танзанийских шиллингов (360 долларов США) за информацию о местонахождении складов оружия браконьеров. Стимул солидный, так как эта Сумма в несколько раз превышает годовой доход боль-, шинства танзанийцев. Кроме того, в стране действует закон, согласно которому любому, у кого дома обнаружат бивни слонов, грозят 15 лет Т(орьМЫ, И все-таки многие специалисты полагают, что власти Танзании слишком поздно взялись спасать слонов и носорогов. По мнению К. Млайя, если нынешние темпы истребления этих животных в стране сохранятся, то к концу следующего десятилетия они просто исчезнут. «Нет сомнений», — убежден он, единственное средство уберечь их от уничтожения — занести в международную Красную книгу».
(ТАСС).

Премьер-министр Норвегии 
Гру Харлем Брундтланд сто
ит в одном ряду е самыми 
известными и популярными 
деятелями Европы. По всеоб
щему признанию, она одна 
из самых дальновидных и 
динамичных государственных 
руководителей современности. 
Гру Харлем Брунотланд — 
член авторитетной меж
дународной неправитель
ственной группы — не
зависимой комиссии по во
просам разоружения и безо
пасности (комиссии Пальме). 
За выдающийся вклад в ре
шение мировых проблем она 
стала лауреатом международ
ной Премии имени Индиры 
Ганди за 1988 год.

НА СНИМКАХ: «Чтобы 
было тепло и уютно, надо хо
рошо потрудиться». — Так, 
наверное, думает Гру Харлем 
Брундтланд, работая на уча
стке своего загородного дома 
в окрестностях Осло (слева).

Премьер-министр Велико
британии Маргарет Тэтчер 
(справа) не прочь лишний раз 
показать себя на людях, как 
это было во время посещения 
сельскохозяйственного кол
леджа в Ньюпорте... Не в 
этом ли секрет ее длитель
ной популярности и уже бо
лее чем десятилетнего пре
бывания па посту главы пра
вительства, что удавалось 
далеко не многим политиче
ским деятелям страны)

Фото ИТБ—ТАСС и 
АП—ТАСС.

Вздымая тучи пыли, вертолет «Белл» плюхается на землю. От
брошена тяжелая дверь, и через Десять секунд группа у Же выса
дилась и готова к Проведению акции. Шлем надвинут на глаза, 
в левой руке прозрачный пластиковый щит, в Правой — тяжелая 
дубинка. Шеренга медленно приближается к Демонстрантам, до 
них остается три метра, два, един. Дубинки угрожающе поднима
ются и».

— Отставить! — устало кричит руководитель Занятий Фрой
ляйн Кристина. — Вы забыли, что у вас в руне не половник, а 
дубинка. Фройляйн Анна, не вертитесь, вы Не в диснотеие. Фрой
ляйн Клэр, опустите щиток На шлеме, вашу новую губную пома
ду противник все равно не оценит. Повторяем все сначала еще 
раз. К бою!

Идут обычные занятия в учебном подразделении федеральной 
пограничной охраны ФРГ. Своеобразие ситуации занлючаетел в 
том. что в бой (нона — тренировочный) с «врагами конституции» 
брошен спецотрнд, состоявший исключительно из особ женено, о пола.

ФРОЙЛЯЙН
С ДУБИНКОЙ

Новое в подразделениях погранохраны в ФРГ.Объявляя «девичий призыв», руководители пограничного ведомства не ставили своей целью окружить женской заботой и вниманием нарушителей границы и прочих экстремистов. Они не считают также, что кокетливая улыбка или укороченная форменная юбка смогут обезоружить внутреннего врага быстрее, чем дубинка. Настоящая причина повышенного интереса к прекрасной половине населения ФРГ в том, что в последние годы благодаря осложнившейся демографической ситуации маловато стало рыцарей-мужчин, желающих посвятить свою жизнь службе на границе. Кого стипендия не устраивает (всего 1100 марок), кому работа кажется тяжелой — в общем, не на высоте оказался сильный пол. «Ищите женщин!» — приказало пограничное руководство.И желающие нашлись. Конкурс в пограничницы был такой, какой не снился многим нашим самым престижным вузам: свыше десяти человек на одно место. Строгая приемная комиссия отобрала 31 курсантку, и с октября 1987 года девушки сели за парты.И начались суровые будни. Помимо таких малопривлекательных занятий, как несение дежурства в любую погоду илй чистка оружия, На первом курсе девушки провели в учебных классах 1763 часа. Около 800 часов отводится на изучение основ боевой подготовки, 250 часов—на спорт, 90 часов—на вождение автомобиля. Почти 100 часов занятий посвящено текущей политике, соответственно 32 и 20 — психологии и этике. Одним словом, девушки получают весьма основательную теоретическую и практическую подготовку, и уже если огреют кого дубинкой, то вполне научно, с Тонким проникновением в тайны человеческой психики.В чем же разгадка появления «новой волны* в федеральной пограничной охране? Пусть на этот вопрос ответят сами девушки.— Это — романтика, прыжки С парашютом, красивая фор- мщ от которой В восторге даже мой бабушка, — Говорит Таня (17 лет).— Здесь много динамизма и новизны, — оправдывает свой выбор Андреа, которой уже успела опротиветь работа в страховой компании.Руководство пограничной охраны в принципе довольно новым пополнением: девушки не хуже мужчин осваивают учебную программу, а кое в чем (йапример, в стрельбе) и превосходят их. И вообще Командиры неодобрительно относятся к шумихе вокруг женской группы. Здесь говорят, Что это самые обычные пограничник!!, только штаны у них другой Конструкции.Серьезная проблема — суровая военная дисциплина, требующая беспрекословного повиновения вышестоящим, ИоСТойНное подавление индивидуальных черт и любых отклонений от стереотипа.Для большинства возникла проблема общественного признания новой профессии. Неожиданно выяснилось: друзья войсе не хотят продолжать контакты с пограничницами. Например Кристину попросили больше йе появляться в молодежном клубе где она любила бывать раньше. А Для Сандры начало ев пограничной биографии стало печальным финалом любовной истории:— Когда я рассказала своему другу, где служу, он обозвал меня полицейской ищейкой и ушел.
В. ЧИСТЯКОВ, корр. ТАСС.Бонн.

Белые делают ничьюЧерные грозят превратить пешку на а1. Предупредить это белые могут, только в том случае, если.им удастся с темпом освободить поле Ь2 для короля. На это и на- праалены все их усилия: 1. Сс5 Нре5 (1... К:с5 2. с7 — используя отвлечение коня; 1... Кр:с6 или КрП5 2. КЬ4 и 3. К:а2) 2. с71 К:с7 (отвлечение) 3. С64 (слон освобождает поле со для коня). 3... Кр:с!4 (иначе 4. ЬЗ) 4. Кеб! Кр:с5 (4... Кр45 5. КЬЗ и т. д. — ничья; теперь же король привлечен на необходимое для белых поле с5) 5. Ь4 Кр~6. КрЬ2 — ничья. В этом этюде идея освобождения поля проведена дважды: 3. Cd4 и 5. Ь4.И, наконец, задача с той же идеей. Попробуйте пай- 
тн решение!

№ 54. С. ЛЕВМАН 
1932 п

Мат п три ходаСравним между собой рассмотрение позиции. В комбинации из партии идея освобождения поля проведёиа в сочетании с последующей идеей привлечения. В'этюде эта идея дополнена вторичным освобождением поля водном и том же варианте при пожертвовании всех наличных белых фигур. В задаче идея освобождения пб- ля осложнена идеей перекрытия и проходит в Двух разных вариантах.
ОТВЕТЫ№ 43. I. 1. ФИ4 Се5 (А)КЬ4Х (В); П. 1. Фе5 d4 (Б) 2. Фе7 КЬ4 (В) 3. Kpd6 Сё5Х (А); Ш. 1. ФЬ6 КЬ4 dlx^r^5 С®5 (А) 3> СЬ5№ 44. I. Ней! Угроза 2. ФЬЗ Крсб 3. С:е4 Ф:е4 4 ФЬ6 abX. 1... Л1:Й5 2. ФЬ7 Крс4 3. Лс1 Kiel ‘К:ЬЗХ; 1... Л6:115 Ф!6 3. КЬ7 Крёб Ф:48х.

В. Рычков и А. а) 1. Kpf6 ЛИ
4. ФЬЗ
2. К:!6

4. КЯ8

Ивунин..... 2. Лёб Cd8X; б) 1. Kpd4 Лб8 2. Йё5 СЬ6Х; в) 1. Кр(4 Л!8 2. Сё5 Cd2X; г) 1. Kpd6 СЬб 2. ё5 Л:рбХ.
Н. Плетенев. 1 . КЬ1 ~2ЛеЗ fe 3. Kd2 edX. 1. ‘ Ф:ц6 2. КеЗ! Ф:с6 3. КсЗ Ф:сЗХ; 1... Ф:И5 2. Л:Г4 ё( 3.Лг2 П£Х.
Ю. Лялюшкин. 1. Ь41 КрЫ 2. Ле2 Kpcl 3. ЛЬ2 Kpdl £Яе?«Кре1 5- Лс)2 Kpfl 6. Cd4! Kpei 7. СсЗ Кр 1 Лг2 hgX.
В. РычКов. 1. Ф:Ь6? de! 1. ФаЗ? К:ёЗ! После 1. Фа81 грозит 2. Л:ё4 С:е4Х. 1 .de 2. ФЬ8 Kf6X, 1... К:еЗ 2. ФЬ8 Kd6X.

8.
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НА СМЕНУ!

51-39-09

СПОРТИВНАЯ 
СТРАНИЦА

Быстрее! Выше! Сильнее!

- Большой теннис пришел к нам из Англии. Красота его 
издавна покоряла и мужчин и женщин. Правда, его зако
ны прежде отличались от сегодняшних. Я имею в виду 
пору, когда представительницы прекрасного пола играли 
в длинных юбках и считалось неприличным, если упав
ший мяч поднимает сама леди. Сейчас длинные юбки сме
нились короткими. И мяч девушки поднимают не стес
няясь. Да и сама игра стала динамичнее, интереснее.

В прошлом году советский теннис отпраздновал 70- 
летие. Но, несмотря на свой довольно солидный возраст, 
этот вид спорта долго находился у нас несколько в тени. 
А развитие его в Свердловске шло и вовсе медленно. 
Год назад — «Олимпиец» сообщал об этом — у нас по
явился первый мастер этого вида спорта. Им стала пят
надцатилетняя Лариса Перевалова.

С ней и ее тренером Ириной Антроповой мы встрети
лись после тренировки. И начали с самого начала.

И. А.: Девять лет прошло с 
тех пор, как Лариса стала у 
меня тренироваться. Ей было 
тогда семь. Маленькая, шуст
рая, глазенки горят. Сразу 
ясно: настоящий боец. Когда 
что-нибудь не получалось, 
сначала бросала ракетку на 
пол, что категорически запре
щено правилами.

Мне по душе ее трудолю
бие, целеустремленность. Но 
есть и слабости: не хватает 
силы воли. Кросс, например, 
без настойчивых моих просьб 
ей не пробежать. Недостаточ
но настраивается на ответст
венную игру. А если чувству
ет, что уступает, начинает 
нервничать. Говорю: не

«НЕ ХОЧУ ПРОИГРЫВАТЬ!»

«... Пишет вам девушка 16 
лет по имени Таня. С недав
него времени в журналах и 
газетах стали появляться 
статьи об атлетической гим- 
настик0 для женщин. Суще
ствует ли в Свердловске та
кой клуб? Где он находит
ся?»

Т. БАЛЕЕВСКИХ. 
Березовский.

ЭТО произошло в 
Свердловске год на

зад. Даже чуть пораньше. 
Стоял один из тех июньских 
дней, когда дома сидеть 
смерти подобно. Солнце уп
рямо лезло в зенит. Над го
родом висел густой и вяз
кий, как гудрон, полуден
ный зной. На визовском пля
же негде было упасть и су
шеному яблоку... Вот тут-то 
все и началось.

— Девушка, можнр вас на се- 
кунду?

Сощурив глаза, в которые 
ударило солнце. Наташа обер
нулась. Перед ней стояли двое 
в плавках. Рельефные, накачан
ные. Скользнув по бицепсам, 
взгляд остановился на загоре
лых лицах.

— В чем. дело?
Они рассматривали ее подтя

нутую фигуру. Внимательно. 
Оценивающе. Потом один под
нял глаза и спросил:

— Вы не хотите заняться 
культуризмом?

Так у студентки четверто
го курса . географо-биологи
ческого факультета Сверд
ловского пединститута Ната
льи Назаренко началась но
вая жизнь. Впрочем, не сра
зу. Вначале просто заинтри
говало предложение новых 
знакомых. появиться вечером 
во Дворце молодежи и пос
мотреть на показательные 
выступления атлетов. Ниче
го подобного видеть пока не 
доводилось, и она пришла. 
А домой вернулась не 
то чтобы разочарованная, но 
с двойственным чувством. 
Вроде и понравились сверд
ловские гераклы, но пред
ставить на их месте себя?!

Кто-то другой поступил 
бы, наверное, проще. Пос
мотрел бы на атлетов как 
на экран с экзотическим ки
но. И никакого двойственно
го чувства , .не испытал. А 
вопрос о желании стать 
культуристкой, заданный на 
нляже, был бы. пожалуй, 
принят за оригинальный спо
соб познакомиться, и все. Но 
студента СИНХа Вадима По- 
лютова и его тренера Ев
гения Горбунова чутье, к 
счастью, не подвело.

Сомневалась Наташа не
долго. Решение пришло про
стое: «Я что — контракт 
подписываю? Понравится — 
останусь. Нет так нет. 
Попробуем!» И, вернув
шись с практики, она нашла 
в записной книжке телефон 
Горбунова.

Можно небольшое отступле
ние от сюжета? Тогда сделаем 
мини-экскурс в историю сверд
ловской атлетической гимнас
тики. В ту часть, что связана 
с именем Евгения Горбунова.

Его спортивная биография 
началась 22 года назад, когда 
четырнадцатилетний пацан стал 
призером’чемпионата Свердлов
ска по тяжелой атлетике в по
лулегкой весовой категории. А 
еще через год запретили атле
тизм. которым он бредил во 
сне и наяву. Тогда всерьез за
нялся штангой. Выполнил «ма
стера». Поступив в институт 
народного хозяйства, с помос
та "Не ушел. Наоборот, сильней 
прирос. Помогая своему настав
нику Н. Гусельникову, сам по
немногу в тренера превратил
ся До армии работал с груп
пами в УЭМИИТе. Потом, устро
ившись на спорткомбинат 
«Юность», организовал секцию 
там, На общественных началах: 
рэботал-то по специальности, 
инженером.

Опальному атлетизму Горбу- 
так и не изменил. Всегда 

говорил: «Сильное тело должно 
быть красивым». С таким рас
четом строил тренировки. Таи 
чтр тяжелой атлетикой можно 
было назвать, ну, наполовину. 
На другую половину это уже 
был культуризм.

МЕШНОГО мало.
Добрых полтора де- 

сятка лет отечественный ат
летизм жил не благодаря, а 
вопреки. Многие его сегод
няшние достижения — ре* 
зультат подвижничества «не
легальных» энтузиастов. 
Вроде Горбунова. Правда, 
его «подвал»- был подвалом 
иного рода, я уже упомянул 
об этой «хитрости». Но тем 
нс- менее Это "был подвал. Не 
дававший" дышать: Потому,

ЖЕЛЕЗНАЯ

ДЕВ ЧОНКА
когда в середине восьмиде
сятых атлетическую гимна
стику начали возрождать, а 
потом даже потихоньку и 
пропагандировать, Евгений 
Кириллович словно восстал 
от долгого сна.

Первая «вышедшая из под
полья», официально признан
ная группа атлетической гим
настики (состав которой сегод
ня практически целиком обнов
лен) и ее руководитель встали 
перед массой проблем. Не было 
ничего. Ни тренажеров, ни ме
тодической литературы. Не бы
ло системы знаний. Но зато 
был стимул. Горбунов засел за 
чертежи, нашел кооператив, 
рискнувший воплотить их в ре
альность, сам взялся за разра
ботку методики тренировок и 
питания...

«Адский труд», — лаконич
ное воспоминание о поре ста
новления секции. Сегодня их у 
него две уже. На СК «Юность», 
где недавно построен новый 
тренажерный зал, под его нача
лом 45 человек. (Работает он 
теперь главным энергетиком 
комбината). А есть еще клуб 
«Импульс», что на Онежской, 9. 
Там — 40. В «Юности» полови
на девчонок. В «Импульсе» ■— 
10. Одна из них — наша новая 
знакомая.

ЙЛ АРОДУ было чуть-
®■ чуть. Тренер, два 

парня и девчонка, пока не
знакомые. В тот вечер боль
шущий зал второго этажа 
«Снежинки», что на «Юно
сти», показался ей немного 
пустынным. Но это было да
же здорово: меньше любо
пытных глаз. Побегала, раз
мялась, взяла гриф от штан
ги. Горбунов показал, что 
такое жим сидя. Потом не 
торопясь попробовала все: 
поработала на тренажере 
для ног, покачала пресс на 
шведской стенке...

Давно так мышцы не бо
лели, как после первой тре
нировки. Не испугалась. 
Наоборот — азарт появился. 
Первый месяц занималась 
чуть ли не ежедневно. Втя
гивалась потихоньку. Мыш
цы окрепли. Запросили ра
боты. Перешла на трениров
ки посложнее. Четырежды 
в неделю.

Притащила в секцию еще 
трех девчонок. Из тех, что 
не шибко мнительные и сте
снительные. Юля, Зоя и 
Ирина. Поробели-поробели, 
да тоже увлеклись. Трени

Делай, как я!

руются.
Дома появился турник. Само

дельный. В дверном проеме. Не 
буду говорить, сколько раз На
таша подтягивается, чтоб уж 
совсем не вогнать в краску из
вестную часть наших будущих 
мужчин. У них еще есть время 
исправиться. Как это сделал, 
например, брат моей героини, 
Сережа-десятикласснин. Рань
ше убеждали — не действова
ло. Зарядку и ту презирал. Те
перь и говорить не надо. От 
сестры, что ли, отстанет? Отжи
маются и подтягиваются они 
теперь вместе. Кто больше.

— Даже мама подтянуться 
как-то попробовала, — смеется 
Наталья.

Так что новая жизнь с 
прошлого лета началась не 
у нее одной.

АДОЖНО с девча-
** тами, — сказал вдруг 

Евгений Кириллович. Пой
мал мой взгляд и пояснил: — 
Нет постоянства. Трениров
ки требуют напряжения, а 
они в основном этого не лю
бят. Хоть и считается, что 
женщина выносливее. Но за
то те, у кого хватает силы 
воли, могут добиться фанта
стики.

И предварил вопрос:
— Назаренко из таких. 

Тогда, на пляже, у меня 
внутри будто опознаватель
ный сигнал сработал. Рад, 
не ошибся. С первой трени
ровки стало ясно: человек 
работоспособный, целеуст
ремленный. Это и в парне-то 
не всегда. А она упрямо ез
дит в клуб, до которого от 
ее дома полтора часа в одну 
сторону... Потом открыл в 
ней еще одну черту. Злость 
спортивная. Может полно
стью собраться. предельно 
сконцентрировать свое вни
мание, если не хватает вре
мени, если сбивается, если 
что-то не выходит. Железная 
девчонка. Характера и уп
рямства не занимать.

И рассказал о том, как 
они готовились к первому 
чемпионату . области. За не
делю до старта Наталья зая
вила, что не желает высту
пать под прежнюю фоно
грамму, давно отточенную 
до мелочей. Горбунов возра
зил: па отработку новой не 
хватит времени. «Давайте 
попробуем. Я поняла — это 

психуй, толку не будет, а она 
Мне: «Я не хочу проигры
вать!»

Л. П.: Да, мне нужно вос
питать силу воли. Нужно тер
петь, бороться за каждый мяч, 
нужно этому учиться. Боль
шинство моих поражений свя
зано с эмоциональностью.

— Что ты чувствуешь, ког
да выигрываешь!

Л. П.: — Огромную радость. 
Готова говорить с каждым, 
кто согласится меня слушать, 
о любых пустяках. Восторг, 
который меня переполняет, 
мне не удержать.

— А если проигрываешь!
Л. П.: О! Это для меня чер

ный день. После соревнований

не для моего характера».
Поспорили. Каждый был 

по-своему прав. Но Наташа 
оказалась настойчивее. Тре
нер сдался. За один вечер 
они скомпоновали новую фо
нограмму. И два дня оста
лось на «доводку». Но уло
жились. Наташа была до
вольна. Л Горбунов...

— ...Окончательно убе
дился в том, что не ошибся 
б выборе, — сказал он.

ОНА как-то обмолви
лась: мол, боюсь

большого спорта. Л жен
щина. даже культурист
ка. все же должна оставать
ся женщиной. Но это убеж
дение вовсе не отбило охоту 
на других посмотреть и себя 
показать на первом чемпио
нате области в Нижнем Та
гиле. Позирование — не си
ловое троеборье, почему б 
нс выступить, пусть и не 
рвешься к лаврам Мисс Все
ленная? «Попробуем!»

В ее категории — до 52 иг — 
участниц было четверо. Волно
валась? Еще кан Кто в пер
вый раз не волнуется. Никогда 
не видела, как женщины выс
тупают, а тут сама на сцену. 
На тысячи глаз.

Обязательную программу — 
пять специальных поз — отра
ботала четно. не сбиваясь. 
Мышцы немного подрагивали, 
но вроде никто .не заметил. 
Горбунов одобрил: молодчина, 
хорошо смотрелась. Только по
раскованней бы...

Пошла произвольная. Как 
она старалась! А потом посмот
рела на своих соперниц и на
хмурилась. Что-то ты. подруж
ка, сказала себе, здесь недора
ботала. И. услышав, что первое 
место отдали опытной челябин
ке, в общем не удивилась. Сде
лала выводы.

— Знаешь, это нс так 
просто. Нужен контакт с 
публикой. У меня тогда это 
не получилось. Ничего не 
знала, Ис сумела себя по
дать. Женщина на сцене 
должна быть изящной, гра
циозной, а я давай по при
вычке сжимать кулаки, как 
на тренировке... Второе ме
сто заработала. Опыта для 
победы не хватило. Теперь 
знаю, как надо. Сейчас ста
ла бы первой!

В окружном Доме офице
ров Свердловска и режев- 
ском Дворце культуры ме
таллургов Наташа выступа
ла уже иначе.

КТО поджал губы? Кто 
вертит пальцем у вис

ка? Кто сказал, что культу
ризм — дикость? Нет, я не 
засучиваю рукавов, а спра
шиваю совершенно спокойно. 
И снова листаю блокнот: там 
есть кое-что специально для 
вас. Вот, нашел.

Горбунов: — Культуризм
имеет два направления. Пер
вое — пауэрлифтинг (силовое 
троеборье — жим лежа, при
седания со штангой, становая 
тяга) —• акцентирует внимание 
на силе. Кам можно больше 
поднять! Я его не люблю. Люб
лю второе —бодибилдинг (стро
ительство тела). Здесь важен 
не вес штанги, а тело. Его кра
сота. Такого не найти больше 
нигде: результат тренировок — 
не рекорд, а сам атлет. Сам! 
Вот чем он мне нравится. Если 
длинно сказать, бодибилдинг 
на трех китах стоит: методика 
тренировок с отягощениями, 
средства восстановления и ре
жим питания. Хоть одного 
нет — и результата нет. А ко
ротко: атлетизм — это образ 
жизни. Занялся им — значит, 
с дурацкими привычками по
кончишь и режим будешь вы
держивать. потому как без вос
становления «сдохнешь» на 
тренировке. И питаться не ста
нешь как попало: мышцы надо 
кормить. Самый что ни на есть 
зд^оовый образ жизни.

Назаренко: — Люблю трени
роваться. «Железо» дает отлич
ное настроение, чувство поле
та. Это само по себе приятно. 
Теперь даже в институте в обе
денный перерыв ужасно тянет 
подкачаться . разрядку полу
чить. Но важней то. что я не 
просто занимаюсь, а вижу на 
себе результаты своего труда. 
И все. кто. меня знает, видят. 
Считаю. рекорды ставить 
необязательно. В силовое 
троеборье я бы не пошла. Но 
работать с отягощениями, что
бы исправить недостатки Фигу- 
ры. просто необходимо! Чело
век должен быть красивым. Го
ворят: культуризм не для жен
щин Почему? В других видах 
спорта нагрузки не меньше. А 
подтянутая, спортивная Фигу
ра — это всегда лучше, чем... 
Чем что-то ожиревшее и бес- 
фопменное.

Жаль, что не все мы пока 
додумались до этой простой 
мысли.

Д. МУРЗИН.
Свердловск.

даю волю слезам, и они льют
ся рекой. Страдаю вместе с 
тренером. Наплакавшись, ана
лизируем с Ириной Александ
ровной игру. Разбираем се до
сконально, чтобы тех же оши
бок больше не допустить.

— У тебя есть хобби!
Л. П.: Если выпадают сво

бодные минуты, смотрю теле
визор. А еще Ирина Алексан
дровна научила меня вязать.

— Ирина Александровна, 
хотите воспитать вторую Пе
ревалову!

И. А.: Знаешь, мне и одной 
достаточно. В Ларису я вложи
ла всю себя. Она уже как мой 
собственный ребенок. Боль
шую часть времени на сборах 
и соревнованиях мы проводим 
вместе. С появлением Ларисы 
у меня исчезли отпуска, вы
ходные дни тоже редкость. 
Ларисе нужно много играть, 
чтобы не потерять форму. 
Приходится брать ракетку и

4 ВЕСТИ ИЗ КЛБ

...И азарт борьбы
На старт шестого традиционного легкоатлетического пробега, 

устроенного спортивным клубом Свердловского завода имени 
М. И. Калинина и клубом любителей бега «Калининец», вышло бо
лее двух сотен физкультурников нашей области. Набор дистанций 
был велик: от 300 метров до 21 километра. Потому возрастных 
ограничений эти соревнования не имели вовсе. Дистанцию каж
дый выбирал себе сам.
Открыли спортивный праздник мальчишки и девчонки— участни
ки младших классов. Они вышли на дистанцию не в погоне за ре
кордом, а из желания померяться силами со сверстниками, испы
тать азарт спортивной борьбы.

А родители настроились на спортивную борьбу всерьез. Попро- 
буйте-ка, пусть и имея опыт, пробежать 10 километров в тридца
тиградусную жару!Пробежите? А 21? В своих возрастных группах 
лидировали наши опытные спортсмены А. Харитонова (КЛБ «Ка
лининец»), Р. Каримова, Т. Антонова (обе — из КЛБ «Турбина») 
и другие.

Сейчас большая группа спортсменов Свердловской области го
товится к Московскому Международному Марафону Мира, кото
рый возьмет старт 12 августа.

И. НЕХОРОШКОВ, 
наш нешт. корр.

----------------- Тайм-аут-----------------

КООПСПОРТ. Рисунок В. ФОЩЕНКО.

Хочешь быть здоровым — будь им!

БЕГ СЕБЕ НАВСТРЕЧУ
УРОК ВТОРОЙ. КАК БЕ
ГАТЬ?

Смешно, да? Взять две но
ги, отталкиваться сначала ле
вой, потом правой и так да
лее — вот тебе и весь бег,- 
Правильно. Но для того, что
бы. «левой-правой», сначала 
нужно разбудить себя (а зна
чит, и лечь) на час порань
ше, одеться, выскочить на 
улицу, и — заставить себя 
не стесняться окружающих, 
Л это, оказывается, не так 
просто. И здесь главная со
бака и. зарыта. Иначе бегу
нов уже сегодня было бы у 
нас больше раз в 'десять. Так 
что первый совет: не бой
тесь себя показать. Вы не 
должны, видеть тех, кто попа
дается вам навстречу. Вы 
занимаетесь для себя и толь
ко для себя, никто и ничто 
вокруг вас не интересует. 
Будьте готовы и к усмешеч
кам и репликам типа «Да
вай быстрее!» — пропустите 
их мимо ушей. Это или глу
пость, или зависть. Вы сосре
доточены. Вы погружены в се
бя. Научитесь не отвлекаться 
во время бега. Это — второе 
правило. Ощутите все тело 
единым, четко работающим 
механизмом, которым велико
лепно владеете. Попробуйте 
представить. как ритмично 
сокращается сердце, напол
няются воздухом легкие, как 
действует двигательный ап
парат. Можно провести и не
большую аутогенную трени
ровку, убеждая себя, что вы 
отлично выспались (и это 
должно быть правдой), вы 
здоповы, бодры и готовы к 
работе. И мысленно прокру
тить все те дела. которые 

играть с ней. Часов по шесть.
По натуре я человек вос

приимчивый, и все ее неудачи 
переношу очень эмоциональ
но. Скажем, не так давно на 
открытом чемпионате РСФСР 
она встречалась с очень силь
ной соперницей. Лара высту
пала среди женщин, и задача 
была — проверить свои силы 
и поверить в них. Лариса иг
рала как никогда здорово. А 
я плакала от радости.

— Лариса, кто из современ
ных теннисистов по душе!

Л. П.: Штеффи Граф. Нра
вится ее атакующий стиль. 
Стараюсь играть так же.

— Получается!
Л. П.: — Недавно вернулась 

с Кубка Союза. Готовилась 
серьезно. Заняла третье место. 
Считаю, что это один из моих 
лучших результатов. Пока.

Записала М. МИЛОВА, 
наш нешт. корр.

запланированы на сегодня, 
задать некий алгоритм. Это 
поможет вам днем.

Двигайтесь свободно, лег
ко, раскрепощенно, даже ес
ли ваши движения кажутся 
вам корявыми. Это быстро 
пройдет. Не забывайте пра
вильно дышать: от этого во 
многом зависит ваше само
чувствие. Если вы бежите со 
средней скоростью 12 кило
метров в час (километр за 
5 минут), попробуйте на три 
шага делать вдох и на четы
ре— выдох. Так и считайте 
про себя: раз-два-три, раз- 
два-три-четыре. пока не при
выкнете. (Если этот вариант 
не подошел — измените его. 
Не бойтесь экспериментиро
вать. Ищите себя. Универ
сальных методик нет). Зимой 
вдох делайте через нос, че
рез нос воздух периодически и 
выдыхайте: он должен сог
реваться.

Лучше делать пробежку в 
лесу или в парке. Там вы 
сможете «переключиться», 
перестать «смотреть в себя» 
и даже совсем о себе забыть. 
Послушать лес. Перевопло
титься в него мысленно. По
лучите отличный эмоциональ
ный заряд. Если же далеко 
до зеленой зоны — придется 
бегать по улице. Ничего 
страшного. Мы с вами уже 
привыкли. Только держитесь 
подальше от автодорог.

После бега походите. Сде
лайте комплекс дыхательных 
упражнений. Попрыгайте, 
потянитесь. Для зарядки хо
рошо использовать турник, 
брусья, эспандеры. «Железо» 
утром лучше не трогать.

После зарядки обязательны

Гим на стика 
тела и духа 

ОТШЕЛЬНИК
* Продолжение. Начало в 

№ 129.
Сын индийского раджи, 

Бодхидхарма с юных лет'за
нимался поисками духовного 
совершенства. Увлекался 
йогой и воинскими искусства
ми. Будучи уже авторитет
ным религиозным деятелем, 
он возглавил группу миссио
неров, направившихся в Ки
тай в 520 году. Не получив 
поддержки императора, в по
исках просветления будущий 
патриарх чань-буддизма уда
лился в Шаолинь и прожил 
в нем отшельником долгие 
годы. Начал свой под
вижнический труд в стенах 
древнего монастыря. Сторон
ник гармоничного развития, 
Бодхидхарма ввел в мона
стырскую жизнь упорные фи
зические тренировки и новую 
систему психического тренин
га — чань.

Практика чань дала воз
можность управлять внутрен
ней энергией человеческого 
организма. Открыла перед его 
учениками немыслимые ра
нее возможности. Стала важ
нейшим компонентом в под
готовке мастеров ушу. Прой
дя курс обучения, • адепты 
чань становились обладателя
ми поистине фантастических 
возможностей и успешно от
ражали нападения вооружен- 
еых разбойников во время 
своих миссионерских стран
ствий.

...Легенды о подвигах ма
стеров Шаолиня дошли до 
самых отдаленных уголков 
Поднебесной. Ворота монасты
ря осаждали толпы кандида
тов, но лишь немногие, про
шедшие испытания, отобран
ные по строгим критериям, 
получали доступ к знаниям. 
Так ушу, обогатившись новы
ми методиками психофизиче
ского тренинга, обрело второе 
дыхание, а Шаолинь на про
тяжении последующих трех 
веков оставался центром во
енно - прикладных искусств.

Гениальная идея Бодхидха
рмы состояла в том, чтобы 
на волне популярности ушу 
привлечь в Шаолинь много
численных представителей 
разных сословий и в процес
се обучения воспитать из них 
ревностных сторонников и 
проповедников нового рели
гиозного учения — чань-буд
дизма. Воспитанниками Шао
линя были не только китай
цы, но и корейцы, вьетнам
цы, индийцы... Возвращаясь 
на родину, они создавали 
обители по образцу и подо
бию колыбели чань-буддизма. 
Вот почему в наше время из
вестно несколько монастырей 
Шаолинь в самом Китае (на
пример, в провинциях Фуц
зянь, Хэбэй, Сычуань) и за 
его пределами.

Воинское искусство мона
стырской дружины ценилось 
так высоко, что теперь уже и 
императоры в критический 
момент обращались к настол.- 
телям за подмогой, Неболь
шие отряды «смиренных ино
ков» — всего в несколько 
десятков человек, — подотк
нув рясы, бросались в бой и 
зачастую решали исход сра
жения враждующих асмий.

В. ЗИНЬКОВИЧ, 
Э. МИЦЕЛЬМАГЕР. 

(Продолжение следует).

водные процедуры. Еели вы 
любите холодную воду — пе
ред обтиранием дайте телу 
остыть 10—15 минут.

Несколько общих рекомен
даций для слабых физически. 
Возраст значения не имеет: 
начинать никогда не рано и 
не поздно. Начните с гимна
стики и бега на месте. Через 
три-четыре недели выходите 
на дистанцию, которую опре
делите себе сами. Перед бе
гом сделайте небольшую раз
минку, помассируйте стопы и 
икры. Начинайте медленный 
бег. Захватило дух — перей
дите на шаг и шагом верни
тесь домой. Повторяйте еже
дневно. Когда почувствуете, 
что сил прибавилось, начи
найте увеличивать время, бе
га на минуту в день. Схема 
проста: уетали — переходи
те на шаг. Отдышались — 
бегом!

Необязательно бегать имен
но утром. Бегайте на здоро
вье и. вечером, если хватает 
времени и сил. Получите хо
рошую разрядку, снимете 
стресс. Одно только условие: 
делать это ежедневно.

Не торопитесь ставить ре
корды. Приятным. должен 
стать сам процесс бега — по- 
моему, для человека это един
ственная возможность поз
нать ощущение полета. Же
лаю удачи! В. ЛАМОВ.

Следующий номер газеты 
выйдет 28 июля с. г.

Зам. редактора 
О. БАЛЕЗИН.

445177. Хочу встретить на
дежного друга. Мне 28. рост 
170. брюнетка, работаю ин
женером. образование сред
нее.

445181. Познакомлюсь с 
порядочным, добрым муж
чиной в возрасте до 40 лет 
(можно с ребенком) для соз
дания семьи. О себе: скром
на. женственна. Остальные 
подробности при встрече, 
Желательна фотография.

1757. Приятной внешнос
ти. полненькая одинокая 
женщина 20 лет (рост 158), 
любящая домашний - уют, 
хозяйственная, отзывчивая, 
желает познакомиться с 
мужчиной до 36 лет с серь
езным стремлением создать 
семью, с положительными 
чертами в характере. (Баш 
ребёнок помехой не будет). 
Ответит на подробное пи
сьмо. Фотография находит
ся в Слгжбе.

437918. Познакомлюсь с 
девушкой или молодой жен
щиной в возрасте до 30 лет, 
доброй, порядочной, нежной. 
О себе: 30 лет. рост 175. об
разование среднее специ
альное. был женат. Харак
тер добрый, вредных привы
чек нет. Жильем обеспечен. 
Отвечу на подробное пи
сьмо с фотографией, воз
врат гарантирую.

Письма абонентам направ
ляйте по адресу: 620219, 
Свердловск. ГСП-330, Лу
начарского, 78. Служба 
семьи «Надежда», абоненту 
№...

В письмо не забудьте вло
жить конверт. адресован
ный себе. Сроки ответов на 
письма зависят от абонен
тов.

Напоминаем: гарантиру
ется ответ абонента на оп
лаченное письмо (1 рубль). 
Оплатить письмо можно в 
Службе или почтовым пере
водом по адресу: 620219, 
Свердловск, Кировское от
деление жилсоцбанка. рас
четный счет № 500006 (для 
Службы семьи).

Наш телефон: 55-24-72.

НАШЕ
СПРАВОЧНОЕ
БЮРО
КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 

«КОСМОС»
XVI МЕЖДУНАРОДНЫЙ московский 

КИНОФЕСТИВАЛЬ.
По 30 июля фильмы 

«ПЯТЬ КРУЖЕК ПИВА 
И ОДИН КОФЕ» 

(ФРГ).
«УБИЙСТВО

В НОВОМ ОРЛЕАНЕ» 
(США).

Сеансы: 11-30. 15-30. 19-30.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Долгая оазлу- 

ка (пне сепии).
СОВКИНО - Кондор.
САЛЮТ — Шарло в Испа

нии. Работа над ошибками.
ТЕМП — Кондор.
УРАЛ — Меня зовут Ар

лекино (две серии). Строй. 
Исповедь. Хроника отчуж
дения.

ЛК им. ДЗЕРЖИНСКОГО — 
Связь через пиццерию.

МИР — Офицер с розой.
ДРУЖБА — Сумасшедшие 

на стадионе. Шарло в Испа
нии. Долгая разлука (две се
рии).

СОВРЕМЕННИК — Танцор 
диско (две серии) 

КОМСОМОЛЕЦ — Роман 
с камнем.

ЭКРАН — Мужчина и 
женщина 20 лет спустя.

ЮЖНЫЙ — Данди ПО 
прозвищу «Крокодил».

Им. МАЯКОВСКОГО —
Долгая разлука (две серии).

ЗАРЯ — Жемчуг (две се
рии) Челевеи с бульвара Ка
пуцинов. «Крокодил» Дан
ди-11 (две серии).

ЗНАМЯ — Пусть я умру, 
господи... «Крокодил» Дан
ди-11 (две серии).

СТРЕЛА — Приятель бога.

Дорогой друг!
Мы приглашаем тебя 

в свердловское
СПТУ № 23 

на учебу 
по специальностям 

со сроком обучения 3 года 
на базе 8 классов: 

контролер-кассир продо
вольственных товаров: по
вар; кондитер; продавец 
непродовольственных то
варов.

Учащиеся получают 
среднее образование;

со сроком обучения 10 
месяцев на базе 10 клас
сов:

контролер-кассир продо
вольственных товаров: по
вар: продавец непродо
вольственных товаров.

Учащимся выплачивает
ся стипендия 45 рублей.

Наш адрес: г. Сверд
ловск.- ул. Шефская, 13 
(трамв. № 2, 7. 14. 16, 
17, 25, авт. № 34. 36, 39, 
57, ост, — «Краснофлот
цев»), Тел.: 34-74-33, 
34-86-17.

ПОГОДА ——
27—28 июля по области 

ожидается переменная об
лачность, 27 июля в отдель
ных районах кратковремен
ные дожди, 28 июля без 
осадков, ветер северный, 
7—12 метров в секунду. 
Температура воздуха ночью 
9—14, днем 17—22 градуса 
тепла.

НД СМЕНУ!
; Индекс 53800
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